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Der Landesgruppenvorstand       

 
 

LG - Vorsitzende 

Yvonne Steinborn-Bartsch 

 

 

Hegelallee 3, 14612 Falkensee 

Tel.: 03322/1255001 

Mobil 0177/5131370 
Email : steinborn-bartsch@sv-lg02.de 

 
 

Zuchtwart 

Frank Goldlust 
 

 Landsberger Str. 213, 12623 Berlin 

Tel.: 030/ 5669017 

Fax: 030/ 5669017 

Email:  goldlust@sv-lg02.de 

 
 

Ausbildungswart 

Robert Petersdorff 

 Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 

  Mobil: 0172/3027324    

Email: petersdorff@sv-lg02.de  

 
 

Kassenwartin 

Brunhild Weiß 
 

 Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land  

OT Schildow 

Tel. 033056/ 22746 

Mobil: 0177/ 7878381 

Fax: 033056/ 22732 

Email: weiss@sv-lg02.de  

 
 

Schriftwartin 

Petra Münch 
 

 Stolper Str. 28, 16562 Hohen Neuendorf  
OT  Bergfelde 

Telefon: 03303 / 599579 
Mobil: 0170 / 4745348 

Email: muench@sv-lg02.de 
 
 

Jugendwartin 

Sabine Gummelt 
 

 Buckower Chaussee 141, 12305 Berlin 

Tel. 030/ 7425133 

Mobil: 0177/ 2700160 

Fax: 030/ 32503066 

Email: gummelt@sv-lg02.de 

 
 

Sportbeauftragte 

Sylvia Noack 
 
 
 

 Reisstr. 18, 13629 Berlin 

Tel. 0176/80070108 

 Email: noack@sv-lg02.de 

 
 

Rettungshundbeauftragte 

Gabriele Kottsieper 
 Olwenstr. 12, 13465 Berlin 

Tel: 0172/3919742 
Email: kottsieper@sv-lg02.de 
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Landesgruppen
Lehrhelfer 

 

 
 
Alexander Beyer 
 
Altenauer Straße 5 
15366 Neuenhagen 
Telefon:  
03342/ 207495 
Mobil:  
0174/ 199 23 04  
 
 
Thomas Brandt 
 
Mobil : 
0152/53604046 
 
 
Henrik Herrmann 
 
Mobil:  
0172/  6206866 
 
Mirko Kadach 
 
Zeudener Str. 6 
14929 
Treuenbrietzen 
OT Marzahna 
Mobil: 
0174/9969459 
 
Robert Petersdorff 
 
Mobil:  
0172/ 302 73 24 

 

 

 

 

 

Körungen 2015 

 

 
18.04.2015  OG Frohnau 
   Körmeister: Herr Knaul 
   Helfer: Thomas Brandt 
   Meldestelle: 
   Gabriele Kottsieper 
   Olwenstr. 12 
   13465 Berlin 
   Tel.: 030/40632419 
   Fax: 030/40632409 
   E-Mail: olwenhof@web.de 
   Körübungstermin: 3.4. von 9.00-12.00 Uhr 
 
06.06.2015  OG Treuenbrietzen 
   Körmeister: Herr Goldlust 
   Helfer: Mirko Kadach 
   Meldestelle: 
   Fred Tabert 
   Berliner Chausee 35 
   14929 Treuenbrietzen 
   Tel.: 033748/77555 
   E-Mail: fred.tabert@online.de 
 
04.07.2015  OG Beeskow 
   Körmeister: Herr Goldlust 
   Helfer: Alexander Beyer 
   Meldestelle: 
   Torsten Baese 
   Schiffbauer Str. 10 
   15848 Beeskow 
   Tel.: 03366/20881 
   Mobil: 0175/5382773 
   Email: torsten_baese@gmx.de 
 
22.08.2015  OG Prenzlau 
   Körmeister: Herr Goldlust 
   Helfer: Robert Petersdorff 
   Meldestelle: 
   Hartmut Rosenthal 
   Prenzlauer Str. 35 
   17291 Gollmitz 
   Tel.: 039852/70006 
   Mobil: 0171/7292947 
   Email: rosenthalh@gmx.de 
 
07.11.2015  OG Berlin-Süd 
   Körmeister : Herr Goldlust 
   Helfer: Hendrik Herrmann 
   Meldestelle: 
   Irina Siebenmark 
   Bergedorfer Str. 51 
   12621 Berlin 
   Tel.: 030/56698401 
   Email: sieben1966@gmx.de 



Terminschutzsperren des Hauptvereins 2015 

 
Datum  Grund der Sperre    gesperrte Veranstaltungen/LG 

03.04.2015 Karfreitag Alle Alle Landesgruppen 

23.05. – 
25.05.2015 

Deutsche Jugend- und 
Juniorenmeisterschaft des 
SV 
in (Ort noch nicht bekannt) 

Alle Alle Landesgruppen 

13.06. – 
14.06.2015 

FCI-Bundesqualifikation 
des SV in Vöhringen 
(LG15) 

Alle LG15 

28.08. – 
30.08.2015 

Bundessiegerprüfung des 
SV 
in Meppen (LG04) 

Alle Alle Landesgruppen 

04.09. - 
06.09.2015 

Bundessiegerzuchtschau 
des SV in Nürnberg (LG14) 

Alle Alle Landesgruppen 

  

  

Bundesleistungshüten des 
SV 
in (Ort und Datum noch 
nicht bekannt) 

Alle LG 

10.10. – 
11.10.2015 

Agility-SV-Meisterschaft 
am 10.10.2015 und 
Bundesliga-Finale 
am 11.10.2015 in 
Darmstadt 08 (LG08) 

Agility Alle Landesgruppen 

18.10.2015 

  

VDH-
Bundessiegerausstellung 
in Dortmund (LG06) 
vom 16.10. – 18.10.2015 

Zuchtschauen Alle Landesgruppen 

24.10. – 
25.10.2015 

Obedience-SV-
Meisterschaft 
in Düsseldorf (LG05) 

Obedience Alle Landesgruppen 

31.10. - 
01.11.2015 

Bundesfährtenhundprüfung 
des SV in Veringenstadt 
(LG13) 

Alle LG12 / LG 13 / LG14 
/ LG 15 

24.12. – 
26.12.2015 

Weihnachtsfeiertage Alle Alle Landesgruppen 

  



Zuchtschauen 2015 

 

Datum  Ortsgruppe     Richter 
12.04    Frohnau     Hr. Gerstenberg  
10.05   Beeskow     Hr. Hoffmann/ Hr. Brauch 
21.06   Treuenbrietzen 
26.07.   LG – Zuchtschau Prenzlau  Hr. Quoll / Hr. J. Mayer 
23.08.   Berlin-Britz     Hr. Stiegler/Hr. Kopp 
04.-06.09.  SV-Bundessiegerzuchtschau 
   Nürnberg, LG 14, Grundig-Stadion 
25.10   LG Zuchtschau für jugendliche  Hr. Goldlust 
   Hundeführer in der OG Britz  
22.11   Potsdam-Zehlendorf    Hr. Kopp   
 

Leistungsveranstaltungen 2015 

 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
25./26.04.2015 LG-FCI (Terminschutz)   A: Y. Steinborn-Bartsch 
   OG Potsdam Zehlendorf   B: Horst Bamberg 
   Helfer: Teil 1: Martin Bibelge  C: Andreas Ebel 
   Teil 2: Henrik Hermann 
03.-07.06.  WUSV-Universalsiegerwettbewerb 
   Campogalliano (Italien) 
06./07.06.2015  LG Sichtungsprüfung   Horst Bamberg 
   OG Gatow Kladow 
   Helfer: Teil 1: Robert Petersdorff 
   Teil 2: Thomas Brandt 
13.-14.06.  FCI-Bundesqualifikation 
   Vöhringen, LG 15 
06.-09.08.  VDH Deutsche Meisterschaft IPO 
   Rottweil 
15./16.08.2015 LGA (Terminschutz)   A: Horst Bamberg 
   OG Treuenbrietzen    B: Y. Steinborn-Bartsch 
   Helfer: Teil 1: Henrik Hermann  C: Andreas Ebel 
   Teil 2: noch offen 
28.-30-08.  SV-Bundessiegerprüfung 
   Meppen, LG 04, Hänsch-Arena 
10.-13.09.  FCI-Weltmeisterschaft 
Termin offen  SV-Bundesleistungshüten 
   Ort noch offen 
23.-27.09.  WUSV-Weltmeisterschaft 
   Lathi, Finnland 
10.10.   LG-FH     Horst Bamberg 
   OG Brandenburg-Stadt   Y. Steinborn-Bartsch 
31.10.-01.11.  Bundesfährtenhundprüfung   
   Veringenstadt, LG 13 
14./15.11.2015  LG Sichtungsprüfung   Klaus Bartnik 
   OG Marwitz 
   Helfer: Teil 1:  Thomas Brandt 
   Teil 2: Alexander Beyer 



Jugendveranstaltungen 2015 

 

Datum   Ortsgruppe     Richter 
23.-25.05.  DJJM 
   Kevelaer, LG Nordrheinland 
18.-25.07.  LG-Jugendzeltlager 
24.10.   LG-JJM     IPO: offen 
   OG Berlin-Britz    Agility:  
         Y. Steinborn-Bartsch 
25.10.   Zuchtschau für jugendliche Hundeführer Frank Goldlust 
   OG Berlin-Britz 
 
 

Rettungshundeveranstaltungen 2015 

 

Datum   Ortsgruppe     Richter 
13./14.03.  Rettungshundprüfung    Gerd Thanner 
   OG Berlin-Reinickendorf 
15.03.   LG-RH-Meisterschaft    Gerd Thanner 
   OG Berlin-Reinickendorf 
21.03.   Rettungshunde-Übungsleitertagung 
   OG Berlin-Reinickendorf 
01.-03.05.  Deutsche VDH Meisterschaft für Rettungshunde 
   Wiesbaden 
27.06.   RH – 1/2 – Prüfung    Y. Steinborn-Bartsch 
   OG Berlin-Süd 
Offen   LG – Workshop Trümmer/Fläche 
Ende September Rettungshunde Weltmeisterschaft 
28.11.   RH – 2 – Prüfung 
   OG Berlin-Reinickendorf 
 
 

Agility/Obedience 2015 

 

Datum   Ortsgruppe     Richter    
10.-11.01.  Agility-SV-Meisterschaft und Bundesliga-Finale 
   Darmstadt 
20./21.06.  LG-Agilityseminar mit Übungsleiterlizenzprüfung 
   Ort noch offen 
01.08.   Agility-Turnier     Martina Weß 
   OG Am Mellensee 
02.08.   LG-Agility-Cup    Martina Weß 
   OG Am Mellensee 
28.-30.08.  BSP mit Agilitywettbewerb 
   Meppen, LG 04, Hänsch-Arena 
10./11.10.  Obedienceseminar 
24.-25.10.  Obedience-SV-Meisterschaft, Düsseldorf 
 
 

Veranstaltungen der Ortsgruppen 

 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
21.03.2015  OG Tegel-Heiligensee   Steffi Meyer 



22.03.2015  OG Plaue/Havel    Steffi Meyer 
27./28.03.  OG Treuenbrietzen    Roland Franke 
28.03.2015  OG Neuruppin    Y. Steinborn-Bartsch 
28.03.2015  OG Dabendorf    Andreas Ebel 
28.03.2015  OG Neuenhagen    Günther Diegel 
28.03.2015  OG Berlin-Wandlitz    Gerald Claus 
29.03.2015  OG Hennigsdorf    Steffi Meyer 
04.04.2015  OG Biesdorf-Mahlsdorf   Gerald Claus 
04.04.2015  OG Rüdersdorf    Horst Bamberg 
11.04.2015  OG Angermünde    Klaus Lehmann 
11.04.2015  OG Frohnau     Steffi Meyer 
11.04.2015  OG Altdöbern    Jürgen Beyer 
11.04.2015  OG Melchow     Horst Bamberg 
12.04.2015  OG Oranienburg    Horst Bamberg 
18.04.2015  OG Cottbus-Kolkwitz   Uwe Schulz 
18.04.2015  OG Eisenhüttenstadt   Wolfgang Böttger 
18.04.2015  OG Eigene Scholle Brandenburg  Günther Diegel 
18.04.2015  OG Spandau-Zeestow   Horst Bamberg 
18.04.2015  OG Annaburg    Uwe Stolpe 
18.04.2015  OG Beeskow     Y. Steinborn-Bartsch 
19.04.2015  OG Hennigsdorf    Andreas Ebel 
02.05.2015  OG Berlin-Britz    Jens Peter Flügge 
03.05.2015  OG Spreenhagen    Horst Bamberg 
10.05.2015  OG Berlin-Reinickendorf   Karl-Heinz Hauff 
10.05.2015  OG Potsdam-Zehlendorf   Günther Diegel 
16.05.2015  OG Werneuchen    Uwe Stolpe 
16.05.2015  OG Pasewalk    Roland Franke 
20.06.2015  OG Diehlo     Y. Steinborn-Bartsch 
03.10.2015  OG Dabendorf    Horst Bamberg 
10.10.2015  OG Beeskow     Gerd Wesche 
08.11.2015  OG Berlin-Reinickendorf   Günther Diegel 
28.11.2015  OG Cottbus-Kolkwitz   Klaus Lehmann 
 
 

Agility in den Ortsgruppen 

 
Datum  Ortsgruppe     Richter 
11.04.2015  OG Berlin-Reinickendorf   Sabine Janku 
12.04.2015  OG Berlin-Reinickendorf   Sabine Janku 
14.05.2015  OG Am Mellensee    Y. Steinborn-Bartsch 
16.05.2015  OG Am Mellensee    Y. Steinborn-Bartsch 
17.05.2015  OG Am Mellensee    Y. Steinborn-Bartsch 
13.06.2015  OG Berlin-Reinickendorf   Ursula Hubertus 
14.06.2015  OG Berlin-Reinickendorf   Ursula Hubertus 
22.08.2015  OG Berlin-Reinickendorf   Britta Krauskopf 
23.08.2015   OG Berlin-Reinickendorf   Britta Krauskopf 
 



 

Informationen des LG-Vorstandes 

 

Mach‘s  gut,  Manfred! 
 
Wieder einmal ist einer unserer Leistungsträger der Landesgruppe, Manfred Grüneklee 
vielleicht nicht völlig unerwartet, in jedem Fall aber viel zu früh und letztendlich doch 
überraschend am 11.Februar 2015 im 72.Lebensjahr ganz friedlich von uns gegangen. 
Wir haben allen Grund, Manfred dankbar zu sein und sollten die Gelegenheit nutzen, in 
stiller Anteilnahme seine hundesportlichen Lebensstationen noch einmal Revue passieren 
zu lassen. 
Manfred fühlte sich bereits in jungen Jahren zu Hunden, erfreulicherweise Deutschen 
Schäferhunden, hingezogen und war in der glücklichen Lage, bereits mit 25 Jahren diese 
Neigung in seinem Beruf ausleben zu können. 
Seinen ersten Schäferhund bekam er bereits 1966 von seiner Frau Brigitte geschenkt. 
Im Jahr 1967 wurde er Diensthundeführer bei der Polizei. Er liebte die Arbeit mit den 
Hunden und so geschah es eigentlich fast zwangsläufig, dass Manfred  bereits ein Jahr 
später Mitglied des Dienst-und Gebrauchshundevereins der Grundorganisation Beeskow 
wurde. 
Auf Grund seiner Ausbildung und seines Engagements wurde Manfred schon nach kurzer 
Zeit zunächst Ausbildungswart und später Vorsitzender der Ortsgruppe Beeskow, ein 
Amt, welches er bis zu seinem Tode  ausübte. 
So schien es ebenfalls völlig logisch zu sein, dass Manfred bereits 1969 seinen 
Zwingernamen „vom Wiesenring“ schützen ließ, ein Jahr später, 1970 fiel sein erster 
Wurf. 
Manfred betrieb zusammen mit seiner Frau Brigitte die Zucht in kleinem Rahmen, jedoch 
regelmäßig und mit wachsendem Erfolg. Bis zum heutigen Tag fielen insgesamt 64 Würfe 
in seinem Zwinger und wurden liebevoll aufgezogen. 
Neben seinem Beruf,  Hausbau und Kindererziehung, besuchte er in seiner Freizeit 
gemeinsam mit seiner Frau Brigitte viele Ausstellungen und sie bildeten zusammen ihre 
Hunde aus. 
Nicht nur in Deutschland hatte er mit seinen Zuchtprodukten Erfolg auch im fernen 
Russland waren seine Hunde beliebt und konnten regelmäßig hervorragende Platzierungen 
auf großen Schauen und Siegerschauen erringen. 
Seine Hauptaktivität bestand jedoch in der Führung und Weiterentwicklung seiner geliebten 
Ortsgruppe Beeskow, hier lernte ich bereits kurz nach der Wende Manfred persönlich 
kennen und schätzen. 
Manfred - das war die Ortsgruppe Beeskow und die Ortsgruppe Beeskow - das war 
Manfred, das Eine ohne das Andere ging nicht, in dieser Aufgabe ging er vollends auf. 
Im letzten Jahr organisierte er zusammen mit seinen Mitgliedern seine 30. Ausstellung, 
unsere LG Zuchtschau, welche, wie nicht anders zu erwarten, bestens organisiert und 
professionell durchgeführt wurde. 
Unter seiner Leitung wurde die OG Beeskow zum festen Körort und sowohl als Richter als 
auch als Ausstellungs- oder Körungsteilnehmer fuhr man gerne nach Beeskow und genoss 
die gastfreundliche Atmosphäre auf dem gepflegten, großzügigen Übungsplatz. 
Manfred war bestens in seiner Heimatstadt vernetzt und hielt guten Kontakt zu diversen 
Sponsoren. Dies konnte man unschwer erkennen, wenn man in den Ausstellungskatalogen 
blätterte. 
Neben Prüfungen, Ausstellungen und Körungen reichte die Aktivität über Einladungen für 
Hortkinder, Unterstützung und Teilnahme an diversen Dorffesten von Nachbargemeinden 



bis hin zu gemeinsamen Wandertagen, welche die Kameradschaft und den Zusammenhalt 
innerhalb der Ortsgruppe steigerten. 
Nicht immer war Manfred mit der Entwicklung in unserem Verein zufrieden und hielt damit, 
wenn auch immer sachlich, nicht hinterm Berg. Er trat für die Sache und den Verein ein und 
war dadurch vielleicht nicht für jeden ein einfacher Gesprächspartner. 
Ich persönlich schätzte diesen offenen Umgang und wusste, dass man sich auf ihn 
verlassen konnte.   
Im Laufe des letzten Jahres musste ich dann von seiner schweren Erkrankung erfahren, 
auch hiermit ging Manfred sehr offen um und konnte wohl schon früh einschätzen, wie es 
um ihn stand. 
Dies hinderte ihn jedoch keinesfalls daran, weiter für den Verein und seine Ortsgruppe da 
zu sein. Noch Anfang Februar ließ er es sich nicht nehmen, persönlich an der 
Zuchtwartetagung teilzunehmen. Aus diesem Anlass bat er mich auch, mir über eine 
Nachfolge für seine Arbeit als Identitätsbeauftragter Gedanken zu machen. 
Obwohl natürlich zu diesem Zeitpunkt schon deutlich wurde, dass es ihm nicht gut ging, 
konnte jedoch niemand ahnen, dass Manfred unsere Delegiertentagung nicht mehr 
miterleben sollte. 
Seinen allseits großen Beliebtheitsgrad konnte man dann auch anhand der großen Anzahl 
von Trauergästen ablesen, welche Manfred anlässlich seiner Beisetzung die letzte Ehre 
erwiesen. 
Auch wir wollen uns vor Manfred verneigen, ihm noch einmal danken und vielleicht ist sein 
Tod auch eine Mahnung und Aufforderung an uns alle innezuhalten, um im Hinblick auf  
unser gemeinsames Hobby zu überlegen, was eigentlich wirklich wichtig ist. 
 
 
Vorstand und Mitglieder der LG Berlin – Brandenburg 
Frank Goldlust 
LG Zuchtwart 

 
 

 

          

Liebe Mitglieder  

der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 

 

am 28. 02.2015 fanden die Neuwahlen des 

Landesgruppenvorstands  statt. 

Die Ergebnisse der Wahl wurden  zeitnah  

auf unserer LG-Homepage veröffentlicht. 

 

Bis auf den ehemaligen LG-Vorsitzenden, 

Michael Schubert, dem ich an dieser Stelle 

noch einmal ganz herzlich für seine 

geleistete Arbeit in den letzten beiden Jahren danke, hatten 



sich im Vorfeld die übrigen LG-Vorstandsmitglieder zur 

Weiterarbeit im LG-Vorstand bereit erklärt. Eigentlich wollte 

auch ich meine Rettungshundarbeit nicht aufgeben. 

 

Was hat mich nun doch dazu bewogen, zur 1. Vorsitzenden 

der Landesgruppe zu kandidieren? Die  im Vorfeld der 

Delegiertentagung genannten Kandidaten fanden hier und 

da nicht so den Zuspruch. Die LG-Vorstandsarbeit, die  bisher 

gut verlief, wäre dann evtl. in Unruhe geraten. Da mir diese 

Arbeit sehr am Herzen liegt, habe ich mich kurzfristig dazu 

entschlossen, für die Wahl zur 1. Vorsitzenden zu 

kandidieren. Mit mir sind Petra Hoffmann, Uwe Stolpe und 

Gernot Wolkenstein ins Rennen gegangen. Bei den drei 

Genannten bedanke ich mich ganz herzlich  für ihre 

Bereitschaft, im LG-Vorstand mitarbeiten zu wollen. Die 

Delegierten haben mich dann gewählt. An dieser Stelle noch 

einmal herzlichen Dank für das Vertrauen . 

 

Bei den Delegierten bin ich hinreichend bekannt, aber das 

eine oder andere Mitglied unserer Landesgruppe kennt mich 

noch nicht. Daher hier eine kurze Vita zu meiner Person: 

 

Mitglied im SV: seit 1980 

Familienstand: verheiratet, 4 Kinder 

Beruf: Angestellte 

Ämter: ehemalige und aktuelle 

 OG Jugend- und Ausbildungswartin, 

 LG Jugendwartin, 2. LG-Vorsitzende, 

 Spezialhundbeauftragte  von Beginn an, 

 OG Vorsitzende d. OG Berlin-Reinickendorf, 

 VDH Ausbilderin und Prüferin,  

Leistungsrichterin für IPO, Rettungshund- 

und Agility 

Zwinger: vom Falkenseer Stern 
 

 



Ich freue mich auf eine vertrauensvolle Zusammenarbeit mit 

meinem LG-Vorstand und den OG-Vorsitzenden.  Für alle 

Mitglieder der Landesgruppe  bin ich gerne 

Ansprechpartnerin für alle Belange des Hundesports. Bei den 

LG-Veranstaltungen werde ich natürlich anwesend sein. Hier 

besteht dann auch die Möglichkeit eines persönlichen 

Gesprächs. 

Meiner Nachfolgerin im Spezialhundbereich, Gabriele 

Kottsieper (Junior), wünsche ich eine glückliche Hand. 

Natürlich werde ich ihr noch eine Weile helfend zur Seite 

stehen. 

Bis demnächst 

 

Yvonne Steinborn-Bartsch 

1. Vorsitzende 

LG Berlin-Brandenburg 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Vielen Dank an Michael Schubert für die geleistete Arbeit in den letzten beiden Jahren! 



 





 

 

 
LG-FCI-Qualifikationsprüfung 

 
 

Am 25./26. April 2015 findet in der OG Potsdam-Zehlendorf die 
Landesgruppen-FCI-Qualifikationsprüfung statt. 
 
 
Prüfungsleiterin:   Frau Evelyn Repstock 
Richter:    A:  Frau Yvonne Steinborn-Bartsch 
     B:  Herr Horst Bamberg 
     C:  Herr Andreas Ebel 
 
Fährtenbeauftragter: Klaus Lehmann (Groß Kreutz) 
 
Helfer:    Teil 1: Martin Bibelge 
     Teil 2:  Henrik Herrmann 
 
Übungstermine:  29.03., 03.04., 04.04. je von 10.00 bis 
     16.00 Uhr oder nach Absprache mit der  
     Ortsgruppe (M. Döbel 033200/81116) 
 
Meldungen an:   Robert Petersdorff,  
     Lessingstr. 266, 16515 Oranienburg 
     Telefon: 0172/3027324  
     Email: petersdorff@sv-lg02.de 
 
Meldeschluss:   12. April 2015 
 
 
 
 

Robert Petersdorff 
LG-Ausbildungswart 
 

 



 



Anmeldung zum LG-Jugendzeltlager 2015 in 
Rehagen 

in der Zeit vom 18.07. / 25.07.2015  
 
Name, Vorname ________________________________________________ geb. am 
________________ 

 
wohnhaft in: _________  ___________________________ Tel.-Nr. 
________________________________ 

 
Straße  
_______________________________________________________________________________
_ 

 
Mitglied der OG _________________________________SV-Mitglied ja / nein SV-Nr. 
__________________ 

 

Ich bringe ein Zelt mit  ja  /  nein  Ich wohne mit im Zelt von: 

________________________________ 

 

Ich bringe einen Hund mit  ja  / nein   Rüde  / Hündin  (läufige Hündinnen bitte nicht 

mitbringen!)  

 
Name des Hundes ______________________________________________Rasse 
___________________ 

 
Haftpflichtvers. des Hundes bei _________________________________ Vers.-Nr. 
__________________ 
 
Eigentümer des Hundes ________________________________________ 
 

Der Eigentümer erklärt mit seiner Unterschrift, dass er mit der Mitnahme des Hundes zum 
Zeltlager einverstanden ist. Weiterhin erklärt er, dass er für alle Schäden, die durch seinen 
Hund verursacht werden, aufkommt. 
 

Unterschrift des Eigentümers 
____________________________________________________________ 

=====================================================================
====== 

Von den Erziehungsberechtigten auszufüllen: 
 
Das von der Landesgruppe Berlin-Brandenburg durchgeführte Jugendzeltlager in 
Brandenburg wird vom Verein für Deutsche Schäferhunde für die Jugend im Rahmen der 
Vereinsmitgliedschaft veranstaltet. Die Tätigkeit der Landesgruppe, insbesondere der LG-
Jugendwartin und ihrer Helfer, ist reine Gefälligkeit. 
 

Ich, der/die Erziehungsberechtigte/n, erkläre/n mich, uns hiermit mit der Teilnahme meines 
Sohnes / meiner Tochter an dem SV LG-Jugendzeltlager der LG Berlin-Brandenburg im 
Verein für Deutsche Schäferhunde einverstanden. 
 
Für meine/n Tochter / Sohn besteht 



 
Eine Haftpflichtversicherung bei ____________________________________ Vers.-Nr. 
_________________________ 
 
Eine Krankenversicherung bei _____________________________________ Vers.-Nr. 
_________________________ 
 

Mein Sohn / meine Tochter kann schwimmen  ja   / nein  Rettungsschwimmer  ja   / 

nein  
 

Mit schwimmen / baden im See bin ich / sind wir einverstanden  ja  / nein  

 
Alleinausgang nur in besonderen Fällen und Rücksprache mit dem jeweiligen 
Betreuer. 
 
 
 
Bitte diesen Abschnitt abtrennen!!!! 
 

Die obere Anmeldung bis spätestens 31.05.2015 zurück an: 

 
Sabine Gummelt; s.gummelt@gmx.de 
oder faxen an: 030 / 468 985 18 
 

Nach dem 31.05. 2015 werden keine Anmeldungen mehr berücksichtigt. 
Erfahrungen aus den letzten Jahren und der damit verbundene 
Mehraufwand in der Planung machen diesen Schritt leider 

unumgänglich. 
 
Mit meiner Unterschrift bestätige ich, dass mein Sohn  /  meine Tochter nicht unter 
gesundheitlichen Schäden leidet, die die Teilnahme am Zeltlager beeinträchtigen könnten. Die 
LG-Jugendwartin sollte jedoch wissen, dass mein Kind unter 
 
________________________________________________________________       leidet. 
 

Sollte sich mein Kind der Haus- und Gemeinschaftsordnung widersetzen, ist eine vorzeitige 
Rückreise nicht auszuschließen. Die dann sofort fällige Rückfahrt erfolgt durch die Eltern. Sollten 
die Eltern nicht in der Lage sein, ihr Kind abzuholen, gehen die Kosten der Rückreise zu ihren 
Lasten. Eine Erstattung des Teilnehmerentgeltes (auch anteilig) wird nicht vorgenommen. Das gilt 
auch für Jugendliche, die auf eigenen Wunsch vorzeitig abreisen. 
 
Name, Vorname des Vaters ________________________________________ 
 
Name, Vorname der Mutter _______________________________________ 
 



Während des Zeltlagers abweichende Anschrift: 
 
PLZ, Ort, Strasse ________  _________________________ 
____________________________________ 
 
Tel.-Nr. für Notfälle: __________________________________________ 
 
Besondere Bemerkungen der 
Eltern:________________________________________________________ 
 
_______________________________________________________________________________
______ 
Unterschrift des / der Erziehungsberechtigten 
 

_______________________________________________________________________________
_______ 
 

Vom Teilnehmer des Zeltlager zu unterschreiben: 

Ich werde den Anweisungen der betreuenden Personen folge leisten. Mir ist bekannt, dass ich mich 
in der Zeit des Zeltlagers in der Gemeinschaft einzuordnen habe und bei zu wider Handlung 
vom Zeltlager ausgeschlossen und nach Hause geschickt werden kann.  
 
Unterschrift des Jugendlichen 

__________________________________________________
__ 

===========================================================================
==== 

Der Preis pro Teilnehmer beträgt: 
 
Für SV Jugendmitglieder  100,-  € 
Für Nichtmitglieder des SV 130,-  € 
 

Adresse Zeltlager: Sportplatz in Rehagen 
 Die Straße nach Rehagen 150 m vor dem Ort (aus Zossen 

kommend ist linker Hand Schild „Sportplatz“ 
 15838 Am Mellensee OT Rehagen  

Es wäre freundlich von Euch, wenn ihr beim Abholen der Kinder etwas Zeit einplanen 

würdet, um uns beim Beladen der Anhänger zu helfen.  

Vielen Dank!!!! Sabine 

 
Bitte diesen Abschnitt abtrennen!!!! 

 

Die Teilnahmegebühr ist im Voraus (bis spätestens 03.07.2015) auf 

folgendes Konto zu überweisen: 
 

Sabine Gummelt 
Berliner Volksbank 
IBAN: DE42 100 900 00 31 82 38 10 03  
 

Verwendungszweck: Zeltlager und Name des Kindes  
 



 

Einladung 
 

zur 
 

Landesgruppenzuchtschau 
 

mit Nachwuchs, Veteranen und Langstockhaar 
 

in der OG Prenzlau 
 

Sonntag, 26. Juli 2015, Beginn: 9.00 Uhr 
 
 

Richter:   Herr Quoll / Herr J. Mayer 
 
Schaugelände: 17291 Prenzlau, Uckerpromenade 
    OG Platz 
 
Meldestelle/ 
Schauleitung:  Hartmut Rosenthal, Prenzlauer Str. 35,  
    17291 Nordwestuckermark OT Gollmitz 
    Telefon: 039852/70006 
    Email: rosenthalh@gmx.de 
 
    oder 
 
    Jürgen Fiebig, Lindenstr. 11,  
    17291 Prenzlau 
    Telefon: 03984/5016 
    Fax: 03984/806404 
    Email: juergen@hundefiebig.de 
 
Meldeschluss:  Montag, der 20. Juli 2015 
 
 

Ein gültiger Impfausweis ist erforderlich. 
Wir freuen uns auf Ihren Besuch! 

 



 

 
 

 
Obedience  
Was ist das? 
Wörtlich übersetzt bedeutet es Gehorsam, Fügsamkeit oder auch Gefügigkeit. Obedience 
ist vergleichbar mit der anspruchsvollen Ausbildung der Pferde an der spanischen 
Hofreitschule in Wien. Sie erfordert Harmonie und Vertrauen auf höchster Ebene zwischen 
Hund und Hundeführer. Aufgrund der sehr unterschiedlichen Übungen ist die Sportart 
abwechslungsreich und anspruchsvoll. Neben den Grundübungen wie Fußlaufen, Sitz, 
Platz und Steh gibt es noch viele interessante Elemente. 
Haben Sie Lust, mehr zu erfahren?  
Besteht in Ihrer Ortsgruppe Interesse? 
Ich komme gerne in Ihre Ortsgruppe und führe sie in die Basics dieser Sportart ein.  
Ein Anruf genügt. 

 
Sylvia Noack 
LG-Sportbeauftrage 



 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

Hallo zusammen,  
 
zu Beginn erst einmal was in eigener Sache: Zuerst einmal möchte ich mich bei den 
Delegierten für die erneute Wahl zum Jugendwart bedanken.  
Einige Tage habe ich nun überlegt, ob ich die nachfolgenden Zeilen schreiben sollte oder 
besser nicht. Denn ein altes Sprichwort sagt auch: „Wer sich verteidigt, klagt sich an.“  
Aber nun doch:  
Wahr ist, dass ich nun in das zehnte Jahr in meiner Position des Jugendwarts gehe.  
Wahr ist, dass ich bisher gerne und auch in den nächsten Jahren gerne 15 Tage meines 
JAHRESURLAUBES für unsere Jugendlichen und in die Jugendarbeit investiere.  
Wahr ist, dass sicher auch ich in der Ausführung der Jugendarbeit besser werden kann. 
Unwahr ist, und der pfiffige Delegierte hat es bereits erkannt, dass sich in unserer 
Landesgruppe die Jugendarbeit auf ein Wochenende beschränkt. 
Leute, die sich für das Amt als erster Vorsitzender bewerben, sollten sich im vornherein 
überlegen, was und wie sie etwas sagen wollen und sich ebenfalls vorher im Klaren sein, 
wie diese Äußerungen verstanden werden können. Denn wäre es wahr, was gesagt wurde, 
wäre ich doch tatsächlich in diesem Jahr durch - was die Jugendarbeit angeht. 
 
Aber wir fangen ja gerade erst an!! 
 
Kommen wir zum ersten Event für unsere Jugendlichen. 
 
Ich dachte mir, ich mache etwas Neues. So freute es mich im letzten Jahr wirklich, dass 
sich Sabrina Höfer einen Tag für unsere Jugend Zeit nimmt. Und schon konnte meine Idee 
eines ersten Unterordnungsseminars für Jugendliche in die Tat umgesetzt werden. 
Am 01.03.2015 trafen sich dann 13 Jugendliche im PSV Berlin. 

Leider war das Wetter nicht so schön, wie noch Tage 
zuvor. Aber leichter Sprühregen, Wind und kriechende 
Kälte ließen uns nicht unterkriegen. Sabrina schaffte es 
zusammen mit Katharina, die sie sich zur „Verstärkung“ 
mitgebracht hatte, den Jugendlichen mit ihren Hunden 

individuell und punktuell bei ihren Problemen 
Hilfestellungen in die Hand zu geben. Auch die „Heimtrainer“ 

wurden mit eingebunden und den Jugendlichen, die ohne Hund 
an dem Workshop teilgenommen hatten, wurde im Nachgang an die jeweilige 
Übungseinheit anschaulich das Vermittelte erklärt und näher gebracht. Klar gab es 
Startschwierigkeiten, diese wurden schnell schnell abgestellt. 
 

DIE JUGENDSEITE 
FÜR 

BERLIN UND 
BRANDENBURG 

 



 

                         

     
 
 
 

 
Nach dem tollen Mittagessen im Vereinsheim, die Ortsgruppenmitglieder offerierten den 
Jugendlichen - wenn gewünscht - ein Drei-Gänge-Menü: Salat, Spagetti mit tatsächlich drei 
verschiedenen Saucen und Nachtisch!!!, wurde auch das Wetter besser. Alles in allem fand 
ich es einen gelungenen Tag!!! 
Vielen, vielen Dank an diesen super vorbereiteten Workshop, mit allem, was sich ein 
Hundesportler wünscht. 
Gefreut hat mich auch, dass unter Ausbildungswart Robert Petersdorff bis zum Mittag und 
unsere 1. Vorsitzende Yvonne Steinborn-Bartsch den ganzen Tag anwesend waren.  
 
 



   

 
 

 

 
Nachfolgend dann die anstehenden Termine für euch. 
 
Im Mai findet ein Schutzdienstseminar statt - die Details werden gerade mit Thomas Brandt 
und Henrik Herrmann geklärt.  
Geplant ist ein Tag für eure Hunde. Also bitte bringt dann eure OG-Helfer mit. Daher schaut 
in nächster Zeit auf die Homepage, um alles weitere zu erfahren. Und klar, wenn Zeit ist 
werden Thomas und Henrik euch auch wieder die Möglichkeit geben, den Ärmel selbst in 
die Hand zu nehmen.  
 
Pfingsten sind wir zu Gast in der LG 05 in Kevelaer. 
 
Und nun kommen wir zum Zeltlager: Bitte denkt daran, dass der Anmeldeschluss bereits 
am 31.05.15 ist. 
Das Zeltlager selbst ist dann wie gewohnt in der ersten Sommerferienwoche vom 18.07. bis 
25.07.15. 
Die Anreise ist an dem Samstag nach dem Frühstück möglich… 
 
Kein Zeltlager ohne Betreuer - bitte meldet euch zeitnah bei mir, damit der Teil der Planung 
schon steht. 



 
So das war es für den Jahresanfang! 
 
Allen, die ich bis dahin nicht mehr persönlich treffe, schon mal schöne Ostern! 
 
Sabine Gummelt 
LG-Jugendwartin 

 

Protokoll zur Delegiertentagung vom 28. Februar 2015  

 
TOP 1: Eröffnung und Begrüßung 
 
Der LG-Vorsitzende Herr Michael Schubert begrüßt die Delegierten und Gäste und eröffnet 
die Delegiertentagung um 10:20 Uhr. 
 
TOP 2: Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Es wird festgestellt, dass die Einladungen mit Tagesordnung und Anträgen satzungsgemäß 
zugestellt wurden. 
Dem Beiwohnen von Gästen während der Tagung wird einstimmig zugestimmt.  
 
Die Landesgruppenschriftwartin überprüft die Anwesenheit der Delegierten. Mit 
Versammlungsbeginn sind 65 Delegierte aus 51 Ortsgruppen und 8 Vorstandsmitglieder 
anwesend. Die Delegiertenversammlung ist damit beschlussfähig. 
 
Es gibt keine Anträge auf Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung. 
Die Mittagspause wird auf 12.30 Uhr festgelegt. 
 
TOP 3: Totengedenken 
 
Zum Gedenken an die im letzten Jahr verstorbenen Mitglieder erheben sich die Delegierten 
von ihren Plätzen. 
 
TOP 4: Genehmigung der Niederschrift der Delegiertentagung vom 22.02.2014 
 
Gegen Form und Fassung der Niederschrift des Protokolls der Delegiertentagung vom 
22.02.2014 erfolgten keine Einwände. Das Protokoll ist damit angenommen. 
 
TOP 5: Ehrungen 
 
Folgende Ehrungen werden vorgenommen: 
 

25 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Arnold Sydow 
Renate Kassubeck 
Horst Bamberg 
Ingo Jelitto 
 
40 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Sabine Stolpe 

Brigitte Schmidt 
Wolfgang Schultz 
Barbara Suttkus-Bormann 
Helga Smentek 
Peter Döbel 
Gisela Büchner 
Dirk Schade 
Martina Heidenreich 



Horst Raguse 
Ute Schulz  
 
50 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Brunhild Weiss 
Uwe Schulz 
Wolfgang Ihlefeldt 
Detlef Schuckar 
 
60 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Herbert Susat 
Heinz Pommerening 
Erich Rüdiger 
 
70 Jahre Mitgliedschaft im SV 
Günther Schröder 
 
 Amtstätigkeit 
Roland Lohrke  20jährige 
Amtstätigkeit 
Erika Reich  30jährige 
Amtstätigkeit 
Irmgard Vandamme 30jährige 
Amtstätigkeit 
 

Ortsgruppenjubiläen 
OG Eichwalde  90jähriges 
Bestehen 
OG Pankow  90jähriges 
Bestehen 
OG Hennigsdorf  60jähriges 
Bestehen 
 
Ehrungen von Ortsgruppen für 
besondere Verdienste in der LG 
OG Beeskow 
OG Prenzlau 
 
Silberne Verdienstspange des SV 
Manfred Grüneklee 
Klaus Lehmann (Groß Kreutz) 
Günther Schröder 
 
Ehrungen der Landesgruppe für 
besondere Verdienste 
Claudia Wimmer 
Rolf-Günther Kuhnke 
Ingo Jelitto 
 

  
 
TOP 6: Jahresberichte 
Die Jahresberichte werden von den Fachreferenten gehalten: 

 
 6.1  LG-Vorsitzender 
 6.2  LG-Zuchtwart 
 6.3  LG-Ausbildungswart 
 6.4  LG-Jugendwartin 

Frau Yvonne Steinborn-Bartsch verliest stellvertretend für Frau Sabine Gummelt den 
Jahresbericht. 

 6.5  LG-Sportbeauftragte  
 6.6  Rettungshundbeauftragte 

   6.7  LG-Kassenwartin 
     
Die Jahresberichte liegen gesondert bei. 
 
TOP 7: Aussprache über die Jahresberichte der LG-Amtsträger 
 
Die Delegierten stellen den Amtsträgern einige Fragen zu den Jahresberichten.  
 
TOP 8: Bericht der Kassenprüfer 
 
Frau Vandamme berichtet über die durchgeführte Kassenprüfung. Bezüglich der 
Kassenführung gibt es keine Beanstandungen. Die Kassenprüfer geben einige 
Anregungen und beantworten Fragen von Delegierten. 
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Die Kassenprüfer beantragen die Entlastung des Vorstandes. 
 
Gegen 11.30 Uhr trifft eine weitere Delegierte ein. Somit erhöht sich die Zahl der 
Delegierten auf 66 und die Anzahl der Ortsgruppen auf 52. 
 
TOP 9: Entlastung des Vorstandes 
 
Durch die Delegierten wird einstimmig die Entlastung des Vorstandes erteilt. 
 

 
TOP 10: Wahlen 
 
Zum Beginn der Wahl sind insgesamt 74 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 

 
10.1 Wahl eines Wahlausschusses 

 
Für den Wahlausschuss  werden bestellt: 
Frau Vandamme  
Herr Beyer 
Herr Buse 
 
Frau Vandamme übernimmt den Vorsitz. 
 
 

Es folgt eine Pause von  12:10 Uhr bis  13:00 Uhr. 
 

Eine Delegierte verlässt die Delegiertentagung, somit sinkt die Zahl der 
stimmberechtigten Mitglieder auf 73. 
 
10.2 Wahl des LG-Vorstandes 
 
Frau Vandamme erläutert das Wahlverfahren.  
 
1. Vorsitzender  
 
Es kandidieren Frau Yvonne Steinborn-Bartsch, Herr Uwe Stolpe, Frau Petra 
Hoffmann, Herr Gernot Wolkenstein. Die Kandidaten stellen sich den Delegierten 
vor. 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen: 73 
  
1. Wahlgang 
Yvonne Steinborn-Bartsch: 33  
Uwe Stolpe:   13 
Petra Hoffmann:  3 
Gernot Wolkenstein: 24 
Somit scheidet Petra Hoffmann aus dem Wahlverfahren aus. 
 
2. Wahlgang 
Yvonne Steinborn-Bartsch: 37 
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Uwe Stolpe:   10 
Gernot Wolkenstein: 26 
 
Da Frau Yvonne Steinborn-Bartsch mit dieser Stimmzahl die einfache Mehrheit 
erreicht, ist das Wahlverfahren beendet. 
 
Frau Steinborn-Bartsch nimmt die Wahl an und ist damit die neue LG - Vorsitzende. 
 
Herr Michael Schubert gibt seine Stimmkarte ab, dadurch sinkt die Zahl der 
Stimmberechtigten auf 72. 

 
Zuchtwart 
 
Frau Steinborn-Bartsch stellt den Antrag, bei nur einem Kandidaten per Akklamation 
abzustimmen. Diesem Antrag wird einstimmig zugestimmt. 
 
Es kandidiert Herr Frank Goldlust.                                                         

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  72 
Ungültig:   0 
Enthaltungen:  0 
Nein:     0 
Ja-Stimmen:    72 
 
Herr Goldlust nimmt die Wahl an. 

 
Ausbildungswart 
 
Es kandidiert Herr Robert Petersdorff.                                                                       

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  72 
Ungültig:    0 
Enthaltungen:   2 
Nein:     0 
Ja-Stimmen:    70 
 
Herr Petersdorff nimmt die Wahl an. 
 
Jugendwart 
 
Es kandidieren Frau Sabine Gummelt und Gernot Wolkenstein.                                                                          

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  72 
Ungültig:   0 
 
Sabine Gummelt:   39 
Gernot Wolkenstein:  33 
 
Frau Gummelt nimmt die Wahl an. 
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Schriftwart 
 
Es kandidiert Frau Petra Münch.  

 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  72 
Ungültig:    0 
Enthaltungen:   6 
Nein:     0 
Ja-Stimmen:    66 
 
Frau Münch nimmt die Wahl an. 
 
Kassenwart 
 
Es kandidiert Frau Brunhild Weiß 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  72 
Ungültig:    0 
Enthaltungen:   1 
Nein:     0 
Ja-Stimmen:    71 
 
Frau Weiß nimmt die Wahl an.. 
 
Beauftragte für Spezialhundeausbildung 
 
Es kandidiert Frau Gabriele Kottsieper junior. Gabriele Kottsieper stellt sich den 
Delegierten vor. 
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegeben Stimmen:  72 
Ungültig:    0 
Enthaltungen:   1 
Nein:     0 
Ja-Stimmen:    71 
 
Frau Gabriele Kottsieper nimmt die Wahl an. 
 
Sportbeauftragte 
 
Es kandidiert Frau Sylvia Noack.  
 
Nach Auszählung der Stimmen ergibt sich folgendes Ergebnis: 
abgegebene Stimmen:  72 
Ungültig:    0 
Enthaltung:    0 
Nein:     0 
Ja-Stimmen:    72 
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Frau Sylvia Noack  nimmt die Wahl an. 
 
10.3 Wahl der Kassenprüfer 
 
Frau Vandamme und Herr Klaus Lehmann (Berlin)  kandidieren für das Berichtsjahr 
2015 als Kassenprüfer und werden einstimmig per Akklamation gewählt. 
 
Einige Delegierte verlassen die Versammlung. 
 
Top11:  Behandlung frist- und satzungsgerecht eingereichter  Anträge 
 
11.1 Antrag 1 OG Britz  
 
Antrag zur Änderung von Satzungen und/oder Ordnungen dahingehend, dass zur 
Änderung dieser nicht mehr wie bisher zwei Drittel, sondern künftig nur noch eine 
einfache Mehrheit notwendig ist. 
Herr Gernot Wolkenstein begründet den Antrag, Herr Frank Goldlust erläutert diesen. 
Es folgt eine kurze Diskussion. 
Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. Der Antrag wird mit 7 Stimmenthaltungen 
und 9 Ja-Stimmen mehrheitlich abgelehnt. 

 
11.2 Antrag 2 von Gernot Wolkenstein  

 
Antrag auf Änderung und Anpassung des HD-Zuchtwertes. 
 
Herr Gernot Wolkenstein erläutert den Antrag. Es folgt eine längere Diskussion. 
Die Abstimmung erfolgt per Akklamation. Der Antrag wird mit 8 Stimmenthaltungen, 
46 Ja-Stimmen und 14 Nein-Stimmen angenommen. 
 
TOP 12: Wahl der Delegierten/ Ersatzdelegierten zur SV-

Mitgliederversammlung für 2015 
 
Die Landesgruppe 02 kann auf Grund der Mitgliederstärke 3 Delegierte zur SV-
Bundesversammlung entsenden.  
Frau Yvonne Steinborn-Bartsch  ist als LG-Vorsitzende bereits geborene Delegierte. 
Damit können noch zwei Delegierte gewählt werden. 
Vorgeschlagen werden Herr Frank Goldlust, Herr Robert Petersdorff, Frau Petra 
Münch, Frau Gabriele Kottsieper junior. 
Frank Goldlust, Robert Petersdorff und Gabriele Kottsieper kandidieren. 
 
Der Wahlgang ergibt folgende Stimmenverteilung: 

Herr Frank Goldlust  53 Stimmen  
Herr Robert Petersdorff 58 Stimmen 
Frau Gabriele Kottsieper 25 Stimmen 

Die Landesgruppe wird bei der Bundesversammlung 2015  von Frau Yvonne 
Steinborn-Bartsch, Herrn Robert Petersdorff  und Herrn Frank Goldlust vertreten. 
Ersatzdelegierte ist Frau Gabriele Kottsieper. 
 
TOP 13: Genehmigung des Haushaltsplanes 2015 
 
Der Haushaltsplan für das Jahr 2015 wird von Frau Brunhild Weiß vorgetragen.  
Er wird mit einer Gegenstimme und 67 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung per 
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Akklamation angenommen. 
 
TOP 14: Termine 
 
Die einzelnen Fachwarte geben die Termine für 2015 bekannt. 
 
Am 13.12.2015  findet eine OG-Vorsitzendentagung statt.  
 
TOP 15: Verschiedenes  
 
Auf Nachfrage einer Delegierten erfolgt eine kurze Diskussion, ob es sinnvoll ist, 
dass die SV-Landesgruppe Berlin-Brandenburg in den Landessportbund eintritt. 
 
TOP16: Schlusswort der Vorsitzenden 
 
Die Landesgruppenvorsitzende Yvonne Steinborn-Bartsch bedankt sich bei allen 
Delegierten und schließt die Versammlung um 15.30 Uhr. 
 
 Yvonne Steinborn-Bartsch    Petra Münch 
  1.Vorsitzende      LG - Schriftwartin 
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Bericht des LG-Vorsitzenden 

 
Sehr geehrte Damen und Herren Delegierte, liebe Sportsfreunde, werte Gäste, 
zu Beginn des neuen Jahres wünsche ich Ihnen vor allem Gesundheit sowie 
maximale Erfolge im sportlichen und in allen persönlichen Bereichen. Für die meiner 
Familie und mir übermittelten Weihnachts- und Neujahrsgrüße möchte ich mich recht 
herzlich bedanken und diese erwidern. 
Das Vereinsjahr 2014 der Landesgruppe Berlin-Brandenburg kann 
zusammenfassend als „gut“ bezeichnet werden. Alle 65 Ortsgruppen konnten mehr 
oder weniger aktiv auch weiterhin bestehen und es gab kaum Unstimmigkeiten oder 
Diskrepanzen im Vereinsleben. 
Die allgemeine Stimmungslage in den Ortsgruppen wird, trotz weiterhin rückläufiger 
Mitgliederzahlen, als sehr gut beschrieben. So ist es zumindest den Jahresberichten 
der Ortsgruppenvorstände zum Jahreswechsel zu entnehmen. Leider erreichten 
mich bis zum 31. Januar 2015 nur 35 Jahresberichte von insgesamt 65 Ortsgruppen 
der LG Berlin-Brandenburg. Das sind gerade einmal 54 Prozent. Diese Tatsache 
empfinde ich als nicht zufriedenstellend und hoffe, dass sich das zukünftig wieder 
verbessern wird. 
Auch die durch die Ortsgruppenvorstände eingereichten OG-Vorstandsmeldungen 
an den LG-Vorsitzenden sind teilweise unter aller Würde. Die laut Satzung 
einzureichenden Formblätter sind teilweise nicht datiert, nicht unterschrieben ja 
manchmal sogar nicht einmal mit dem Namen der Ortsgruppe versehen, sodass man 
hier nur auf Grund der Mitgliedsnamen erraten kann, woher diese 
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Vorstandsmeldungen kommen. Auch sollte sich ein jeder OG-Vorstand gelegentlich 
die Ortsgruppensatzung zu Gemüte führen. So sind beispielsweise immer 
mindestens fünf unterschiedliche Personen für einen Satzungsgemäß 
funktionierenden Ortsgruppenvorstand zu wählen. 
Aber kommen wir nun zur eigentlichen LG Vorstandsarbeit. Im Berichtsjahr wurden 4 
LG-Vorstandssitzungen abgehalten. Der VWA (Verwaltungs- und 
Wirtschaftsausschuss, ihm gehören die LG-Vorsitzenden an), tagte dreimal. Zur 
Sitzung im April und im Dezember war ich persönlich vor Ort und für die Sitzung im 
Juli wurde ich durch unseren LG Zuchtwart Herr Goldlust vertreten. 
Auf Grund einer kurzfristigen Reise konnte ich auch nicht zur Bundesversammlung 
nach Paderborn fahren. Dadurch kam unser gewählter Ersatzdelegierter Herr Gernot 
Wolkenstein zum Einsatz. Gernot vertrat u.a. unsere LG-Anträge an die 
Bundesversammlung in einer hervorragenden Art und Weise und war sich nicht zu 
fein, Kraft seines Mandates auch „treffende Worte“ an den Bundesvorstand zu 
richten. Seinen ausführlichen Bericht zur Bundesversammlung konnten Sie auf der 
LG Homepage und in den LG Online News nachlesen. 
Die im Jahr 2013 beschlossene große SV Imagekampagne, die nun bereits mehrfach 
in diversen Medien vorgestellt wurde, trägt erste Früchte, so zumindest die Statistik 
unserer SV-Hauptgeschäftsstelle. Zwar konnte der weitere Verlust von SV 
Mitgliedern auch in 2014 nicht gestoppt werden, aber auf diese Imagekampagne 
rückwirkend sind bereits 4212 neue Mitglieder für den Verein geworben worden. 
Aktuell haben wir 55823 SV-Mitglieder, im Vorjahr 58082 Mitglieder. Das ist ein 
erneuter Verlust von 2259 Mitgliedern. Für unsere Landesgruppe heißt das aktuell 
1592 Mitglieder, -31 Mitglieder weniger als im Jahr zuvor (1623). Erfreulich daran ist, 
dass unsere Landesgruppe den zweiten Rang mit „nur“ -31 Mitgliedern hält. Rang 1 
hält die LG19 mit -29 Mitgliedern. Aktuell haben wir 76 jugendliche Mitglieder. 
So viel zur Statistik, die aktuellen Zahlen können in unserer Vereinszeitschrift 
nachgelesen werden. 
 
Veranstaltungen 
Unsere Landesgruppenveranstaltungen wie die LG-FCI, die LG-Zuchtschau, 
Sichtung, LGA usw. wurden durch die austragenden Ortsgruppen stets bestens 
organisiert, durchgeführt und auch von vielen Mitgliedern und Gästen besucht. Dafür 
möchte ich mich hier noch einmal an dieser Stelle recht herzlich bei allen helfenden 
Sportfreunden bedanken. 
Ich hoffe, dass dies auch zukünftig so gut funktioniert. 
Der jeweilige Fachwart wird in seinem Jahresbericht zu den einzelnen 
Veranstaltungen ausführlicher berichten. 
 
Jugendarbeit 
Als sehr erfreulich war festzustellen, dass unserer LG Jugendzeltlager trotz einiger 
organisatorischer Schwierigkeiten im Vorfeld wider Erwarten stattfinden konnte. Es 
war ein sehr schönes Zeltlager auf einer ganz tollen Anlage und unsere Jugendlichen 
schienen dort sehr zufrieden zu sein. Davon konnte ich mich wie auch bereits im 
Vorjahr selbst überzeugen. 
Auch unsere LG Jugend und Juniorenmeisterschaft in der OG Frohnau war bestens 
organisiert und hatte vor allem im Bereich Zucht hervorragende Meldezahlen. Vielen 
Dank dafür. 
Ich möchte hier nicht weiter der LG-Jugendwartin vorgreifen und ihren Bericht 
abwarten. 
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Finanzen 
Leider konnten wir zum Ende des Vereinsjahres 2014 keine schwarzen Zahlen 
schreiben. Dafür sind verschieden Situationen maßgebend, wie beispielsweise der 
Verlust einiger LG Sponsoren. Fa. Royal Canin zog sich gänzlich als Sponsor aus 
„hundesportlichen“ Aktivitäten zurück, u.a. verloren wir auch die Fa. Schweikert als 
Sponsor unserer Landesgruppe. Für das Übungsleiter- Seminar mit Thomas Lapp in 
der OG Cottbus, welches im Übrigen großen Anklang fand, musste die 
Landesgruppe kostentechnisch in nicht unerheblichen Maße mit unterstützen. 
Trotz alledem stehen wir als Landesgruppe auch weiterhin finanziell auf soliden 
Beinen. 
Unsere finanzielle Situation wird Frau Weiß in ihrem Kassenbericht detailliert 
darlegen. 
 
Schlusswort 
Wie bereits auf der Fachwartetagung verkündet und auf unserer LG-Hompage zu 
lesen war, werde ich auf Grund einer bevorstehenden beruflichen Veränderung nicht 
erneut für das Amt des ersten Vorsitzenden kandidieren. 
Als scheidender LG-Vorsitzender möchte ich es nicht versäumen, Ihnen meine sehr 
verehrten Damen und Herren Delegierte zur bevorstehenden Wahl einen möglichen 
Kandidaten zu benennen. Mein Favorit für dieses Amt ist Gernot Wolkenstein. Er 
besitzt meines Erachtens nach das notwendige Rüstzeug für ein derart wichtiges und 
wertvolles Amt. Persönlich und fachlich halte ich ihn für bestens geeignet und mit 
seinen 32 Lebensjahren jung genug, um hier frischen Wind und neue Ideen 
einzubringen. Dieser Verein braucht dringend junge Leute, damit alte festgefahrene 
Strukturen aufgeweicht und anschließend zielführend wirksam werden können. 
Meine sehr verehrten Damen und Herren Delegierte, ich würde mich sehr freuen, 
wenn Sie Herrn Gernot Wolkenstein zur Wahl des ersten Vorsitzenden der 
Landesgruppe Berlin-Brandenburg Ihre Stimme geben. 
Mein persönlicher Dank gilt allen Sportsfreunden, allen Richtern, Körmeistern, LG-
Fährtenlegern und Schutzdiensthelfern, die in den einzelnen Ortsgruppen die 
Landesgruppenarbeit unterstützten bzw. stets aufrecht hielten. 
Mit der Befürchtung, jemand vergessen zu haben, möchte ich um Verständnis dafür 
bitten, dass ich nicht die vielen fleißigen Helfer namentlich nenne. Es sind jedoch so 
einige, denen wir alle Dank schulden. 
Abschließend darf ich mich noch ganz persönlich bei meinen Vorstandskollegen 
bedanken, auf die ich mich stets verlassen konnte. Eine vertrauensvolle 
Zusammenarbeit sowie die Unterstützung in der gemeinsamen Arbeit bilden stets die 
grundlegende Basis. 
Ich wünsche uns allen ein erfolgreiches Vereinsjahr 2015. 
Vielen Dank für ihre Aufmerksamkeit. 
 
Mit sportlichem Gruß 
Michael Schubert 
 

 

Bericht des LG-Zuchtwartes 

 
„ Je älter man wird, desto schneller vergeht die Zeit“, während ich vor 20 Jahren mit 
dieser Binsenweisheit noch nicht viel anfangen konnte, so muss ich heute feststellen, 
und viele von Ihnen werden das sicher bestätigen können, dass dies tatsächlich so 
ist.  
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Seit nunmehr 20 Jahren bin ich Mitglied dieses Vorstandes und teile dieses 
Schicksal mit unserer 2.Vorsitzenden, seit 45 Jahren bin ich Mitglied dieses Vereins. 
1995 befand sich der Verein noch auf der Höhe seiner Zeit, die 
Welpeneintragungszahlen waren hoch, Ausstellungen und Körungen waren gut 
besucht und an den Ringen auf der Bundessiegerzuchtschau hatte man am 
Sonntagmorgen Mühe, einen Blick auf die Hunde werfen zu können, so viele 
Besucher umlagerten die Ringe. 
Ortsgruppen mit mehr als 40 Mitgliedern waren noch keine Seltenheit. 
Deutschland, der SV und seine Schäferhunde waren weltweit das Maß aller Dinge.  
Schaut man zurück, so kann man schon etwas wehmütig werden. Leider mahnt uns 
der Zeitgeist nicht zurück, sondern stets vorwärts zu schauen, positives  Denken wird 
allseits gefordert, gar nicht so einfach. 
Die Statistiken in unserer letzten SV-Zeitung sprechen eine eindeutige Sprache. 
Deshalb werde ich jetzt auch nicht über die zwar vorhandenen aber kaum zu 
ändernden Rückgänge in nahezu allen Bereichen unseres Vereinslebens berichten, 
sondern von den nach wie vor vorhandenen großartigen, engagierten Mitgliedern 
und ihren Ortsgruppen und den Höhepunkten unseres letzten Jahres. 
Im letzten Jahr wurden von unseren Züchtern 98 Würfe (VJ.105) gezüchtet. Aktiv 
waren insgesamt 56 Züchter, während in 2013 nur 51 Züchter aktiv waren. Dies 
bedeutet, dass die einzelnen Züchter im letzten Jahr weniger Würfe gezüchtet 
haben, was im Prinzip nicht unbedingt negativ gewertet werden muss. Die meisten 
Zuchtwarte waren also nur mäßig ausgelastet, einige haben keine Würfe betreut. 
Während in unserer Landesgruppe nach wie vor kein reiner Langstockhaarwurf fiel, 
konnten bundesweit 43 Würfe und damit doppelt so viele (21) wie im Vorjahr 
eingetragen werden. 
Die Qualität der bei uns gezüchteten Hunde ist aus meiner Sicht nach wie vor gut. 
Wir haben sehr viele gewissenhafte Züchter mit unterschiedlichen Schwerpunkten in 
unseren Reihen, welche sorgfältig unter guten Haltungsbedingungen ihre Welpen  
aufziehen. 
Ein Verstoß gegen die Zuchtordnung musste erfreulicherweise auch in 2014 nicht 
registriert  werden. Jeder Interessent für einen Schäferhundwelpen kann in unserer 
Landesgruppe fündig werden. 
Anlässlich der FCI Qualifikationsprüfung ist es Frau Annerose Posch nun schon zum 
dritten Mal gelungen, den Stephanitz – Pokal für den besten selbstgezüchteten, 
selbst ausgebildeten und geführten Hund zu erringen, ein doch außergewöhnlicher 
Erfolg, zu welchem ich ihr auch  im  Namen der Landesgruppe sehr herzlich 
gratulieren möchte. 
Die Beteiligung unserer Züchter an der LG Zuchtschau in Beeskow hätte ich mir im 
letzten Jahr doch etwas reger gewünscht, ein bisschen mehr Solidarität mit den 
veranstaltenden Ortsgruppen wäre durchaus angebracht. 
Natürlich ist aber auch klar, dass bei rückläufigen Zuchttätigkeiten, dies natürlich 
auch zu weniger ausgestellten Hunden auf unseren Ausstellungen führen muss. 
Auf unserer diesjährigen LG Ausscheidung wurden wieder einige Zuchtprodukte 
unserer  Landesgruppe erfolgreich vorgeführt. Es waren diesmal die Zwinger „ vom 
Tollhaus“ von Christine Muhsold, „ von der Waberlohe“ von Peter Döbel, „ vom 
Annenhof“  von Annerose Posch, „ vom Spektefeld“ von Sabrina Höfer, „ vom 
Adlershofer Wald“ von  Ines Berensmann. 
Ültje vom Annenhof machte auch auf der Bundessiegerprüfung ihrer Züchterin Ehre. 
Auf der diesjährigen Bundessiegerzuchtschau wurden im letzten Jahr insgesamt 
leider nur 7 Hunde aus unserer Landesgruppe ausgestellt. Dies ist deutlich weniger 
als es noch vor einigen Jahren der Fall war. Hervorheben möchte ich die Bewertung 
der Hündin Trude vom Tal der Quellen, welche mit dem Besitzer Steffen Niedack die 
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Bewertung V 68 erringen konnte, sowie den langstockhaarigen Rüden U2 vom 
Sunnenbrink von Lutz Adamscheck, welcher die Bewertung V 19 erringen konnte 
und im Schutzdienst mit der Höchstbewertung 5/5 bewertet wurde. 
U2 war außerdem erfolgreicher Teilnehmer am WUSV – Universalsiegerwettbewerb 
in der Slowakei und belegte dort den 12.Platz in der Gesamtwertung. Vielen Dank 
auch erneut an Mirko Kadach, welcher den Hund wie schon im letzten Jahr im  
Schutzdienst vorbereitete.  
In unserer Landesgruppe wurden im letzten Jahr insgesamt 8 Zuchtschauen 
durchgeführt auf denen durchschnittlich ca. 46 Hunde ausgestellt wurden, damit 
lagen wir leicht unter dem Bundesdurchschnitt. 
Herzlichen Dank an die Mitglieder und Vorstände der Ortsgruppen Frohnau, 
Prenzlau,  Beeskow, Treuenbrietzen, Potsdam und Britz für die Durchführung dieser 
schönen Veranstaltungen. 
Besonders erfreulich ist es in diesem Zusammenhang zu erwähnen, dass mit 356 
Hunden, wieder deutlich mehr Tiere gezeigt wurden, allerdings hatten wir auch eine 
Ausstellung mehr. 
Unsere Körungen liefen - wie bereits in den Vorjahren - routiniert ab, mit 69 Hunden 
wurden auch hier wieder mehr Tiere vorgestellt als in den letzten drei Jahren. 
Solange sich Interessenten für die Durchführung der 5. Körung bewerben, sehe ich 
deshalb auch keinen Grund, von dem bewährten System abzuweichen, jegliche 
Initiativen unserer Ortsgruppen sind zu unterstützen. 
Neben den bekannten Ortsgruppen, Frohnau, Treuenbrietzen, Beeskow und 
Prenzlau möchte ich mich auch bei der Ortsgruppe Dabendorf  bedanken. Alle 
Körstellenleiter mitsamt ihren Ringhelfern haben einen tollen Job gemacht und es hat 
Spaß gemacht mit ihnen zusammen zu arbeiten. Vielen Dank auch an alle 
eingesetzten Lehrhelfer, welche am Tage der Körungen eine einwandfreie Arbeit 
zeigten. Auch gilt es den Identitätsbeauftragten unserer Landesgruppe und den 
Ortsgruppenzuchtwarten für ihre anspruchsvolle Arbeit  zu danken, sie haben im 
jeweiligen Team sehr gut zusammengearbeitet, Klagen wurden nicht an mich 
herangetragen. 
Als Nachfolgerin für Herrn Soldan, wird ab sofort Frau Daniela Ackermann dieses 
Team verstärken und als Vertreterin von Andrea Wolkenstein zum Einsatz kommen. 
Was wäre mein Jahresbericht ohne meinen Dank an Familie Kottsieper. Scheinbar 
ohne jede Ermüdungs- und Abnutzungserscheinungen nehmen sie Jahr für Jahr 
anlässlich von CACIB, Grüner Woche und Tag des Hundes heroisch den Kampf auf 
gegen die Vorurteile und Anfeindungen unsere Hunde betreffend, indem Gabi 
Kottsieper junior trotz starker beruflicher Inanspruchnahme den Besuchern und 
Interessierten vorführt, wie intelligent und sozialverträglich unsere Hunde bei 
entsprechender Aufzucht und Haltung sein können. 
Ich hoffe jetzt inständig, niemanden vergessen zu haben, möchte mich abschließend 
bei meinen  Vorstandskollegen für die gute Zusammenarbeit bedanken.  
 
Frank Goldlust 
LG - Zuchtwart.  

 

Bericht des LG-Ausbildungswartes 

 
Sehr geehrte Mitglieder der Landesgruppe Berlin-Brandenburg! 
 
Das Jahr 2014 war ein ereignisreiches und teilweise harmonisches Jahr für unsere 
Landesgruppe. 
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Der Weg, der 2011 eingeschlagen und von dem überwiegenden Teil unserer 
Gemeinschaft in den darauffolgenden Jahren zusammen gegangen wurde, ist auch 
2014 weiter verfolgt worden. Aus vielen Gesprächen erfuhr ich, dass eine gewisse 
Ruhe und Gleichbehandlung in den Ortsgruppen- und Landesveranstaltungen 
zurückgekehrt ist und der Sport die so genannten „vereinspolitischen Geschichten“ 
überwog. 
 
Meine Amtszeit in 2013 und 2014 habe ich dafür genutzt, unserer Landesgruppe 
Stabilität zu vermitteln sowie das zum Teil verloren gegangene freundschaftliche 
Miteinander und den Spaß an unserem gemeinsamen Hobby aufleben zu lassen. Bei 
all` denjenigen, die mich hier unterstützt haben, bedanke ich mich. 
 
Die noch vorhandenen Probleme werden wir lösen können, wenn wir hundesportlich 
in dieselbe Richtung blicken und den Egoismus, den einzelne ausleben, zumindest in 
den Hintergrund treten lassen. 
 
Jahresberichte 
 
Dieses Jahr haben mir 40 Ortsgruppen bis Ende Februar ihre Berichte zugeschickt. 
 
Ich danke - wie im letzten Jahr - allen beteiligten Ausbildungswarten für ihre 
Mitarbeit, möchte aber auch die Ausbildungswarte, die sich diesmal nicht beteiligt 
haben darum bitten, diese zukünftig zu erstellen, damit ein realer Überblick über das 
Ausbildungsgeschehen in unserer Landesgruppe möglich ist. 
 
Den übersandten Berichten konnte ich im Allgemeinen eine positive 
Meldung/Stimmung entnehmen. Wobei ein Thema sich oftmals wiederholte, nämlich 
das Nichtvorhandensein eines so genannten „eigenen“ Ortsgruppenhelfers. 
 
Übungsleiterlizenz 
 
Laut der Statistik der Hauptgeschäftsstelle des SV haben wir in unserer 
Landesgruppe (Stand: 1. Januar 2015) 96 Mitglieder mit einer Übungsleiterlizenz 
Ausbildung. Das ist ein Rückgang gegenüber des vergangenen Jahres von 20%. In 
den vorhandenen 65 Ortsgruppen besitzen 27 Ausbildungswarte eine Lizenz. Ich 
würde mich freuen, wenn wir diese Zahlen besonders in den Ortsgruppen verbessern 
und die Ausbildungswarte mit Bestandsschutz ermutigen könnten, diese Lizenz zu 
erwerben. 
 
Im Jahr 2014 wurde ein Seminar für Übungsleiter-Ausbildung angeboten. Es fand in 
der OG Cottbus-Kolkwitz statt und als Referenten konnten wir Herrn Thomas Lapp 
gewinnen. 
Die anwesenden Teilnehmer sprachen von einem lehrreichen und tollen 
Wochenende. 
Es wäre wünschenswert gewesen, mehr Teilnehmer verzeichnen zu können und 
wenn die Personen, welche sich angemeldet haben, aber nicht erschienen sind, 
trotzdem die Gebühren beglichen hätten. So konnten die Seminarkosten nicht allein 
aus Teilnehmer-/Besucherbeiträgen gedeckt werden. Den noch offenen Betrag 
bezahlte daher bereitwillig die Landesgruppe. 
 
Leistungsrichter der Landesgruppe 



39 | S e i t e  
 

 
Unsere Landesgruppe verfügt derzeit über 8 Leistungsrichter. 
 
Herr Rolf Kuhnke wird aus gesundheitlichen Gründen in dem letzten Jahr seiner 
Richterzeit keine Ämter übernehmen. 
 
Herr Carsten Karradt hat seine Eignungsübung und seine erste Anwartschaft im 
vergangenen Jahr mit Bravour bestanden und hat demzufolge noch 5 
Anwartschaften abzuleisten, bevor er uns als Leistungsrichter zur Verfügung steht. 
 
Weiterhin steht als so genannter Leistungsrichteranwärter Herr Petersdorff nach 
erledigtem Basisseminar vor seiner Eignungsübung. 
 
Frau Gummelt ist derzeit mit den so genannten Schülerübungen innerhalb unserer 
LG beschäftigt. 
 
Ein weiterer Bewerber für das Richteramt ist Herr Alexander Beyer, welcher in 
diesem oder im nächsten Jahr mit den Schülerübungen nach Klärung von 
Bundesformalitäten beginnen kann. 
 
Ich bin bemüht, noch weitere geeignete Kandidaten für das Leistungsrichteramt zu 
gewinnen, um die Vielfalt in unserer LG zu gewährleisten. 
 
Beglückwünschen können wir in diesem Jahr die Herren Günther Diegel und Horst 
Bamberg für ihre Bundeseinsätze. 
 
Lehrhelfer der Landesgruppe 
 
Im Jahr 2014 bestand unser Lehrhelferteam aus 6 Lehrhelfern: 
Alexander Beyer 
Thomas Brandt 
Henrik Herrmann 
Dominik Klippel 
Dirk Schimank 
Robert Petersdorff 
Ihr Einsatz auf Körungen und Landesveranstaltungen war im Berichtsjahr 
einwandfrei und ohne Beanstandungen. Vielen Dank bei den Aktiven für die 
geleistete sehr gute Arbeit. 
 
Die im vergangenen Jahr als Lehrhelferanwärter aufgenommenen Herren Mirko 
Kadach und Martin Bibelge waren auf Leistungsveranstaltungen als Helfer eingesetzt 
und haben ihre so genannte Ausbildung vollzogen. Die von mir übertragenen 
Aufgaben sind aktiv und mit sehr großem Enthusiasmus angenommen und bewältigt 
worden. Auf Grund des gezeigten Engagements sowie der für mich sehr wichtigen 
charakterlichen Eignung und der Bereitschaft der Landesgruppe hilfreich zur Seite zu 
stehen, wurde Herr Mirko Kadach zum Lehrhelfer der Landesgruppe Berlin 
Brandenburg ernannt. 
 
Herr Martin Bibelge verbleibt wegen seiner derzeitigen Wohnsitzsituation im 
Anwärterstadium. 
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Herr Dominik Klippel und Herr Dirk Schimank werden nach Beschluss des 
Landesgruppenvorstandes ab dem Jahr 2015 nicht mehr als Lehrhelfer des SV 
Landesgruppe Berlin Brandenburg geführt. 
 
Die im Berichtsjahr wieder eingeführten Lehrhelferseminare/Ortsgruppenworkshops 
wurden von den Lehrhelfern Herrn Beyer, Herrn Brandt, Herrn Herrmann und Herrn 
Petersdorff in verschiedenen Ortsgruppen unserer Landesgruppe gegeben und 
seitens dieser sehr positiv aufgenommen. Auch in den gefertigten Jahresberichten 
der Lehrhelfer wurde diese von mir eingeführte Verfahrensweise als überaus sinnvoll 
betrachtet. 
 
Landesgruppenfährtenlegerteam 
 
Als Fährtenbeauftragter fungierte Herr Klaus Lehmann der folgendes Team auf 
unseren Veranstaltungen einsetzte: Herr Sach, Herr Schinkköth, Herr Pieper und 
Herr Münch. 
Ich bedanke mich vielmals für die geleistete Arbeit und der Bereitschaft, diese 
verantwortungsvolle Aufgabe zu übernehmen. 
 
Prüfungsstatistik 
 
Im Jahr 2014 wurden 106 Prüfungen geschützt, 104 davon tatsächlich durchgeführt. 
Das entspricht gegenüber dem Vorjahr, in welchem 105 Prüfungen geschützt und 94 
Prüfungen durchgeführt wurden einer erfreulichen leichten Erhöhung. Die 
vorgeführten Prüfungen gliedern sich wie folgt: 
 
IPO1: 133 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 227,3 und einer Ausfallquote 
von 19,5 %  (Bundesdurchschnitt: 18,5%) 
IPO2: 50 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 225,3 und einer Ausfallquote von 
26,0%   (Bundesdurchschnitt: 17,5) 
IPO3: 141 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 241,5 und einer Ausfallquote 
von 17,0%  (Bundesdurchschnitt: 16,4%) 
 
Im Vergleich zum Vorjahr (2013:113 Hunde) lässt sich ein Anstieg der IPO1-
Prüfungen (20) verzeichnen. 
Bei der Prüfungsstufe IPO2  ist ein Rückgang gegenüber dem Vorjahr (2013: 61) von 
11 IPO2 Prüfungen zu erkennen. 
In der Prüfungsstufe IPO3 ist ebenfalls ein Minus zum Vorjahr von 15 IPO3 
Prüfungen festzustellen. 
Im Vergleich der Jahre 2009 bis 2013 befinden sich die IPO 1-3 Prüfungen im 
Berichtsjahr aber  im Durchschnittsbereich. 
Insgesamt wurden 2014 – 324 IPO1-3 Prüfungen mit einem Punktedurchschnitt von 
231,3 durchgeführt.  Dies entspricht in etwa den Zahlen der vergangenen Jahre 
(2012: 329 mit 232,1/2013: 330 mit 234,7). 
 
Bei den FH-Prüfungen ist im Vergleich zum Vorjahr der Stand  gehalten worden 
(2013: 10 FH1 und 42 FH2 // 2014: 11 FH1 und 44 FH2). 
 
FH1: 11 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 74,1 und einer Ausfallquote von 
18,2%  (Bundesdurchschnitt 20,4%) 
FH2: 44 Hunde mit einem Punktedurchschnitt von 71,7 und einer Ausfallquote von 
27,3%  (Bundesdurchschnitt 18,6) 
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Bei den BH/VT Prüfungen ist wieder eine Erhöhung gegenüber dem Vorjahr von 239 
auf 260 Prüfungen positiv festzustellen. 
Die im Jahr 2014 neu eingeführte Prüfung BgH 1-3 wurde 67 mal  in unserer LG 
durchgeführt. Bundesweit wurde sie 820 mal vollzogen. 
Weitere Zahlen für 2014: 
 
FPR 1-3: 43 Hunde  (Vorjahr 26 Hunde) 
UPR 1-3: 20 Hunde  (Vorjahr 12 Hunde) 
SPR 1-3: 16 Hunde  (Vorjahr 10 Hunde) 
StP 1-3:  7 Hunde   (Vorjahr 12 Hunde) 
IPO-V: 1 Hund   (Vorjahr 1 Hund) 
 
Mit Ausnahme der StP 1-3 Prüfungen ist eine Steigerung zum Vorjahr 
wahrzunehmen. 
 
Veranstaltungsrückblick unserer Landesgruppe 
 
Am 12.04.2014 fand in Augsburg die Fachwartetagung der Ausbildungswarte statt. 
Ein Hauptthema dieser Veranstaltung war die Überarbeitung der neuen 
Prüfungsordnung für das Jahr 2017. Es wurde offen über Veränderungen 
gesprochen und erste Ideen vom Bundesausbildungswart angenommen. Eine 
inhaltlich richtige Auskunft über Veränderungen innerhalb der Prüfungsordnung kann 
erst ab diesem Jahr solide geschildert werden. Ich möchte mich an keinen Gerüchten 
beteiligen, aber Fakten, wenn bekannt, auf der Homepage veröffentlichen. 
 
Landesgruppen-FCI 2014 
 
Diese Veranstaltung wurde durch die OG Hennigsdorf  organisiert. Als 
Leistungsrichter waren eingesetzt: Herr Horst Bamberg, Frau Yvonne Steinborn-
Bartsch und Herr Andreas Ebel.  Es wurden 16 Hunde vorgeführt. Sehr erfreulich 
war, dass bis auf ein krank zurückgezogenen Teilnehmer jedes Team das 
Prüfungsziel erreichen konnte. 
Wir konnten nach dem Wettkampf folgende Mannschaft zur Bundes FCI melden: 
 
Herr Günter Schutte mit Nino von Lesimo 
Frau Annerose Posch mit Ültje vom Annenhof 
Herr Robert Petersdorff mit BA’rak vom Mühlviertlerdom 
Ersatz: Herr Lutz Adamschek mit U2 vom Sunnenbrink 
 
Bundes-FCI in Viernheim 
 
Unsere Mannschaft erreichte dort folgende Platzierungen: 
Günter Schutte mit Nino von Lesimo Platz 31 
Annerose Posch mit Ültje vom Annenhof Platz 34 
Robert Petersdorff mit BA‘rak vom Mühlviertlerdom Platz 48 
 
LG Sichtungsprüfung 
 
Diese Veranstaltung wurde am 03.08.2014 in der OG Gatow-Kladow durchgeführt. 
Als Leistungsrichter war Herr Bamberg eingesetzt. Bei dieser LG Prüfung waren 3 
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Teilnehmer am Start. Für die Durchführung dieser Prüfung nochmals ein 
Dankeschön an Frau Richter, die eine BH-VT absolvierte. 
Die Teilnehmer Detlef Tantow mit Greif von den Oderwiesen, Ines Berensmann mit 
Caramba vom Adlershofer Wald und Erik Kühn mit Fetzer vom guten Griff  konnten 
das Prüfungsziel erreichen und Herr Tantow und Frau Berensmann sich für die LGA 
qualifizieren. 
 
LGA in Werneuchen    
 
Diese durch die OG Werneuchen organisierte Prüfung hatte 16 Teilnehmer. Als 
Leistungsrichter waren Herr Andreas Ebel, Herr Günther Diegel und Frau Yvonne 
Steinborn-Bartsch eingesetzt. Auf dieser sehr guten Veranstaltung konnte sich 
folgende Mannschaft zur Bundessiegerprüfung qualifizieren: 
Frau Sabrina Höfer mit Quiche vom Löwenwappen 
Frau Anika Rook mit Icke vom Wolfsweiher 
Herr Günther Schutte mit Nino von Lesimo 
Herr Lutz Adamschek mit U2 vom Sunnenbrink 
Frau Annerose Posch mit Ültje vom Annenhof. 
 
Bundessiegerprüfung in Meppen 
 
Dort erreichten unsere Teilnehmer in der Mannschaftswertung Platz 16 und konnten 
folgende Einzelplatzierungen erringen: 
 
Frau Sabrina Höfer mit Quiche vom Löwenwappen Platz 21 
Frau Anika Rook mit Icke vom Wolfsweiher Platz 105 
Herr Günter Schutte mit Nino von Lesimo Disqualifikation 
Herr Lutz Adamschek mit U2 vom Sunnenbrink  Platz 101 
Frau Annerose Posch mit Ultje vom Annenhof Platz 58 
 
LG-FH und Bundes-FH 
 
Diese LG Veranstaltung richtete die OG Cottbus-Kolkwitz aus, an der sich  8 
Teilnehmer dem Wettbewerb stellten. Als Leistungsrichter fungierte Herr Horst 
Bamberg. 
Aus dieser Veranstaltung konnte sich Frau Dr. Beate Bünger mit ihrer Nakima vom 
Hessenstein für die Bundes-FH in der Landesgruppe Mecklenburg-Vorpommern 
qualifizieren, wo sie den 13 Platz erreichte. 
 
LG Sichtungsprüfung für die LGA 2015 
 
Unsere letzte Landesgruppenveranstaltung im Jahr 2014, aber schon eine 
Qualifikationsmöglichkeit für die LGA 2015, fand in der OG Marwitz am 09.11.2014 
statt. 
Als Leistungsrichter war der Landesgruppenausbildungswart von Sachsen-Anhalt 
Herr Bartnik eingesetzt. 
Die Teilnehmer Frau Susann Thiele mit Ferro von den Oderwiesen, Herr Uwe Wolter 
mit Cooper vom Highwayblick und Herr Joachim Schulze mit Arek vom Spektefeld 
konnten sich auf dieser Veranstaltung bereits direkt für die LGA 2015 qualifizieren. 
Frau Michele Muhsold mit Haminga vom Tollhaus  und Frau Ines Berensmann mit 
Caramba vom Adlershofer Wald  haben den ersten Teil des Qualifikationsmodus  zur 
LGA geschafft. 
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Herr Rudi Zühlke mit Kevin von der Döllenwiese musste leider disqualifiziert werden.  
 
Für alle Veranstaltungen in unserer Landesgruppe nochmals ein großes Dankeschön 
an die verantwortlichen Ortsgruppen, Leistungsrichter, Lehrhelfer und Fährtenleger. 
 
Veranstaltungsvorschau für das Jahr 2015 
 
LGFCI am 25/26.04.2015 in der OG Potsdam-Zehlendorf 
eingesetzte Leistungsrichter: A: Frau Yvonne Steinborn-Bartsch 
     B: Herr Horst Bamberg 
     C: Herr Andreas Ebel 
eingesetzte Helfer:   Teil 1: Herr Martin Bibelge 
     Teil 2: Herr Henrik Herrmann 
     Ersatz: Herr Mirko Kadach 
 
LG Sichtung am 06/07.06.2015 in der OG Gatow-Kladow 
eingesetzter Leistungsrichter: Herr Horst Bamberg 
eingesetzte Helfer:   Teil 1: Herr Robert Petersdorff 
     Teil 2: Herr Thomas Brandt 
     Ersatz: Herr Mirko Kadach 
 
LGA am 15/16.08.2015 in der OG Treuenbrietzen 
eingesetzte Leistungsrichter: A: Herr Horst Bamberg 
     B: Frau Yvonne Steinborn-Bartsch 
     C: Herr Andreas Ebel    
eingesetzte Helfer:    Teil 1:Herr Henrik Hermann 
     Teil2: Helfer einer anderen Landesgruppe 
 
LG-FH in der OG Brandenburg-Stadt am 10.10.2015 
eingesetzter Leistungsrichter: Herr Horst Bamberg / bei Bedarf Frau Yvonne 
Steinborn-Bartsch 
 
LG Sichtungsprüfung in der OG Marwitz am 14/15.11.2015 
eingesetzter Leistungsrichter:  Herr Klaus Bartnik LG Sachsen-Anhalt 
eingesetzte Helfer:   Teil 1: Herr Thomas Brandt 
     Teil 2: Herr Alexander Beyer 
     Ersatz: Herr Mirko Kadach 
 
Schlusswort: 
 
Zum Abschluss meines Jahresberichtes  möchte ich mich für die letzten zwei Jahre 
für das Vertrauen bedanken.   
Ich war bemüht das Allgemeinwohl in den Vordergrund zu stellen und den 
Landesgruppenveranstaltungen ein sportliches und angenehmes Flair zu verleihen, 
Hundeführer und Ortsgruppen zu motivieren, Teamarbeit zu fördern und Egoismus 
Einhalt zu gebieten. 
Die eingeleiteten Neuerungen für unsere Landesgruppe, Wiedereinführung des  LG 
Fährtenlegerteams, Teambildung im Lehrhelferbereich, Gleichbehandlung bei 
Trainingsmöglichkeiten zur LGA und Veröffentlichung der Fährtengelände bei 
Veranstaltungen, trugen meiner Meinung nach zu einer besseren Atmosphäre bei. 
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Ich stehe Ihnen, falls gewünscht, erneut für das Amt des 
Landesgruppenausbildungswartes zur Verfügung und wünsche allen Mitgliedern viel 
Gesundheit und ein erfolgreiches Jahr 2015. 
 
Ihr Robert Petersdorff 
LG-Ausbildungswart 
 

Bericht der LG-Jugendwartin 

 
Guten Morgen liebe Delegierte, Sportfreunde und Jugendliche! 
 
Zur allgemein Situation im Jugendbereich 
24 Jahresberichte sind in diesem Jahr leider nur eingegangen. Davon waren nur 7 
Berichte von Ortsgruppen, in denen Jugendarbeit stattfindet. Eine wirkliche Aussage, 
was in den Ortsgruppen in unserer Landesgruppe an Jugendarbeit stattfindet, konnte 
ich somit nicht an den Vereinsjugendwart abgeben.  
 
Statistik 02 
Zum 01.01.2015 haben wir in unserer Landesgruppe 76 Jugendliche, was 4,8% der 
LG-Mitglieder ausmacht!! Im Jahr 2014 standen 15 Eintritte von Jugendlichen in den 
SV jedoch 22 Austritte gegenüber. 55,4% (36) unserer Ortsgruppen haben keine 
Jugendlichen. 42 Ortsgruppen haben den satzungsgemäß vorgesehenen 
Jugendwart nicht gewählt.  
 
Prüfungen 
Im Jahr 2014 starteten 14 Jugendliche und Junioren bei 39 Prüfungen in folgenden 
Abteilungen: 6x BH, 6x AD, 6x BGH 1, 1x BGH 2, 5x RH1, 2x RH2, 2x IPO1, 5x IOP3 
und 6x FH2. In Agility sind 3 Jugendliche bei 13 Turnieren gestartet. Diese Statistik 
beinhaltet natürlich wie immer nur die Jugendlichen, die mit einem Schäferhund 
gestartet sind. Laut SV-Statistik wurden 47 Hunde auf unserer LG Zuchtschau für 
jugendliche Hundeführer geführt. 8 Jugendliche unserer LG führten 40 Hunde bei 
Schauen, und zwar von OG- Schauen bis zur DJJM. Wie aussagenkräftig diese 
Statistik ist, kann ich jedoch nicht abschätzen. 
 
Zur Saison 2014 
Anfang des Jahres waren 6 Jugendliche außerhalb des Hundesports unterwegs. Die 
großzügige Spende von Hr. Mai auf der letzten LG Zuchtschau für jugendliche 
Hundeführer haben wir genutzt, um abseits des Sports einen Abend Schlittschuh zu 
laufen. Alle Anwesenden fanden, dass es eine schöne Einlage war. An dieser Stelle 
noch mal ein Dank an Hr. Rüdiger Mai. 
 
Die Saison 2014  
Am 13.04.14 wurde auf dem Agilityturnier in der OG Reinickendorf die Qualifikation 
für die DJJM gelaufen. Und das Schöne ist: Es wurde eine Mannschaft für 
Steinhagen gefunden. Saskia Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern (in der A1), 
Nicole Tasrini mit Acrux vom Falkenseer Stern (in der A2) und Lena Mahrholz mit 
Anja von Bisi´s Meute (in der A3). 
Zwei Wochen später hätten die IPO-Sportler die Möglichkeit gehabt, sich auf der LG-
FCI für die DJJM zu qualifizieren. Eine Jugendliche war auch in der IPO 1 gemeldet. 
Eine Verletzung ihres Hundes ließ Corinna Elze jedoch zum Zuschauer der LG-FCI 
werden. 
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Pfingsten waren wir zu Gast in der LG 07. Die Reitsportanlage in Steinhagen war für 
die DJJM vorbereitet. Unsere drei Agility-Mädel waren gut vorbereitet. Nur bei 
Temperaturen von über 30°C musste jeder Tribut zollen. So konnten Nicole und 
Lena leider mit einem oder zwei Disqualifikationsläufen die DJJM nicht erfolgreich 
beenden. Bei Saskia lief es besser und mit 6 Fehler aus drei Läufen belegte sie 
einen hervorragenden 6. Platz. 
Bei der Zuchtschau auf der DJJM war Corinna Elze mit drei geführten Hunden gut 
beschäftigt. Saskia Bartsch hatte neben ihrem Agility-Einsatz noch einen Hund bei 
der Schau zu führen. Alles in allem eine ganz schön heiße Veranstaltung. Und ein 
ganz besonderen Dank an dieser Stelle an Nico Tasrini, der für die gesamte 
Mannschaft in diesem Jahr das Sponsoring der Anzüge und T- Shirts übernommen 
hatte. Aber auch an Yvonne Steinborn-Bartsch, die zum wiederholten Mal ihre Hunde 
den Jugendlichen für diese Meisterschaft und auch für die OG-Arbeit zur Verfügung 
stellte. 
Im Juli wurde das alljährliche Jugendzeltlager auf dem Sportplatz in Grünewalde 
durchgeführt. Besondere persönliche Umstände machten es mir nicht möglich, selbst 
die Woche über da zu sein. Dank des Einsatzes meines Betreuerteams unter der 
Leitung von Claudia Wimmer konnten die sehr spät angemeldeten Jugendlichen 
wieder eine vollgepackte Woche verbringen. 
Auch auf der LG-FH war mit Jakob Buse und seiner Bella von Jajo ein Jugendlicher 
vertreten. Leider reihte er sich in die lange Reihe der Pechvögel bei dieser 
Veranstaltung ein und konnte das Prüfungsziel nicht erreichen. 
Im November wurde in der OG Frohnau dann Geschichte geschrieben. Die gesamte 
OG schaffte es, eine LG-JJM mit vier Betätigungsfeldern auf die Beine zu stellen und 
durchzuführen. 8 gemeldete Hunde im IPO-, BgH- und RH-Bereich, 5 Hunde in 
Agility und 56 gemeldete Hunde in der Zuchtschau erfüllten alle Erwartungen.  
Zwei vollgepackte, gutorganisierte Tage vergingen wie im Flug. Samstag wurde die 
IPO und Agility geführt. Und noch am Abend wurde von den Helfern alles für die am 
Sonntag durchgeführte Schau vorbereitet. Dieser verlief bei strahlenden 
Sonnenschein genauso reibungslos wie der Samstag. 
Jakob Buse mit seiner Bella von Jajo wurde IPO-Landessieger mit 99/ 87/ 85 = 271 
SG . 
Agility-Landessiegerin wurde Saskia Bartsch mit Boo vom Falkenseer Stern mit 0 
Fehlern in 35,84 Sek. im A – Lauf. Herzlichen Glückwunsch noch einmal an dieser 
Stelle. 
 
Zum Abschluss möchte ich noch einmal bei allen ungenannten Helfern für ihre 
Unterstützung in der Jugendarbeit, für die gemeinschaftliche und gute 
Zusammenarbeit danken. Auch meinen Vorstandskollegen danke ich für die gute 
Zusammenarbeit im vergangenen Jahr. 
 
Sabine Gummelt 
LG-Jugendwartin 
 

Bericht der LG-Sportbeauftragten 

 
Sehr geehrte Delegierte, sehr geehrte Gäste der Landesgruppe Berlin-Brandenburg, 
 
für die Erstellung meines Jahresberichtes für 2014 lagen mir bis zum 22. Februar 
insgesamt 25 Berichte vor. Hier ist erfreulicherweise eine deutliche Steigerung zu 
erkennen. Leider wurden die Berichte oft sehr spät eingereicht, sodass diese für 
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meinen Bericht an den SV-Sportbeauftragten nicht mehr verarbeitet werden konnten. 
Von zwei Ortsgruppen, in denen Agility angeboten wird, liegen mir zum wiederholten 
Male keine Berichte vor. Weiterhin gibt es in unserer Landesgruppe eine 
Interessengemeinschaft, welche statistisch nicht erfasst wird. 
Die Jahresstatisik zeigt damit nur ein unvollständiges Bild. 
Im vergangen Jahr trainierten in 4 Ortsgruppen 42 Sportler, davon 6 Jugendliche und 
Junioren mit 43 Hunden. Die Zahl der Schäferhunde konnte von 9 auf 10 gesteigert 
werden. 
Im Berichtsjahr wurden auf 12 Turnieren 1.085 Hunde vorgeführt. Damit sind die 
Turniere mit 90 Hunden im Durchschnitt sehr gut besucht. Unsere Landesgruppe lag 
somit über dem Bundesdurchschnitt von 80 Hunden pro Turnier. Auf den Turnieren 
starten insgesamt 49 Schäferhunde.  
Unsere LG verfügt über 6 lizenzierte Übungsleiter.   
In 2014 wurde das LG-Obedience-Seminar aufgrund des hohen Kostenfaktors nicht 
durchgeführt. Stattdessen organisierten die SV-Sportler, die am Basisseminar 
teilgenommen hatten, mit meiner Hilfe das weiterführende Seminar mit Sabine 
Witfeld. Ein Übungsleiterseminar für Agility war nicht geplant, da in 2013 nur sehr 
wenig Bedarf bestand. Auf Anfrage einer Ortsgruppe organisierte ich dann relativ 
kurzfristig ein Seminar. Leider schafften es nur zwei der angekündigten Teilnehmer 
sich fristgerecht anzumelden, sodass ich das Seminar absagen musste. 
Der LG-Cup fand am 17. August in der OG Berlin-Reinickendorf statt. Das Turnier 
war wieder sehr gut vorbereitet und mit recht milden Temperaturen die Bedingungen 
für die Hunde optimal. Mit 25 Teams am Start ist die Teilnehmerzahl stabil geblieben. 
Wie schon in 2013 wurden 5 Schäferhunde vorgeführt. Im Bereich "Large" konnte 
sich Sandra Kowalewski mit Akita von Sandokan den 1. Platz und damit auch den 
Pokal für den besten Deutschen Schäferhund sichern. Bei den "Midis" konnte Joana 
Kariuzs ihren Titel vom letzen Jahr verteidigen. Im Bereich "Small" gewann Julia 
Klews mit Miley. Yvonne Steinborn-Bartsch belegte mit ihrem Acrux vom Falkenseer 
Stern den 3. Platz und mit Anja von Bisi´s Meute den 6. Platz. Damit qualifizierte sich 
Yvonne, neben Sandra Kowalewski, mit beiden Hunden für die 
Bundessiegerprüfung. Sie entschied sich jedoch mit Acrux zu starten, um Anja für die 
Rettungshund-WM zu schonen.  
Auf der Bundessiegerprüfung starteten 75 Agility-Teams. Damit war hier die 
Teilnehmerzahl erstmalig rückläufig. Leider stellte unsere Landesgruppe auch in 
2014 keine Mannschaft, da die Nachwuchs-Schäferhunde die notwendige Klasse A2 
noch nicht erreicht hatten. Yvonne und Sandra hatten das notwendige Losglück und 
zogen sehr hohe Startnummern. Dies ist besonders am ersten Tag von Vorteil, da 
hier der Rasen oft sehr feucht ist. In ihrem ersten Lauf hatte es Yvonne nicht 
geschafft,  Acrux auf sich zu konzentrieren. Er hatte nur die standheiße Hündin von 
Yvonne im Kopf und schnüffelte sehr viel im Parcours, was zu 2 entsprechend vielen 
Fehlern führte. Dies war sehr schade, da die beiden die nächsten zwei Läufe 
fehlerfrei im Parcours mit einigen Zeitfehlern absolvierten. Im  Gesamtergebnis 
belegte Yvonne am Ende den 37. Platz. Herzlichen Glückwunsch. Sandra startete 
am Freitag mit einem fehlerfreien Parcours in der Standardzeit. Dies wurde mit 
einem 10. Platz belohnt und damit war die Ausgangslage für die nächsten zwei Tage 
mehr als gut. Leider verletzte sich die Hündin am 2. Tag beim Einspringen und wir 
mussten sie aus dem Wettbewerb nehmen.  
An dieser Stelle möchte ich mich bei Robert Petersdorff für das sportliche 
Miteinander als Mannschaftsführer bedanken. Nicht immer war es selbstverständlich, 
das den Agilitysportlern der verdiente Respekt entgegengebracht wurde. 
Die Anzahl der Obediencesportler hat sich mit 15 zum Vorjahr nicht verändert. Von 
den 15 geführten Hunden sind 6 Schäferhunde ein hervorragender Durchschnitt. Im 
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Jahr 2013 wurden noch alle Hunde im Bereich Beginner und Obedience 1 geführt. 
Inzwischen hat ein Schäferhund die Stufe 3 und zwei die Stufe 2 erfolgreich 
bestanden.  Ein Aufwärtstrend der hoffentlich weiter anhält. 
Im Berichtsjahr wurden noch keine Prüfungen durchgeführt.  
Seit 2 Jahren ist eine neue Hundesportart auf dem Vormarsch - Rally Obedience. 
Der Name ist irreführend, da dieser mit dem eigentlichen Obedience wenig zu tun 
hat. Im VdH wurden bereits die ersten Richter ausgebildet und viele Turniere mit 
großen Starterzahlen durchgeführt. Bedauerlicherweise haben die anderen 
Verbände den SV auch in diesem Bereich wieder mal abgehängt. Bevor die Sportart 
im SV aufgenommen wird, soll der Bedarf in den Landesgruppen ermittelt werden. 
Dazu jedoch an anderer Stelle mehr.  
Ich bedanke mich bei allen, die mich bei der Ausübung meines Amtes unterstützt 
haben und bei meinen Vorstandskollegen für die Zusammenarbeit. 
Sofern erwünscht, stehe ich für die nächste Amtsperiode wieder zur Verfügung. 
 Für das Jahr 2015 wünsche ich allen viel Erfolg 
Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit. 
 
Sylvia Noack 
Landesgruppensportbeauftragte 
 

 

Bericht der Beauftragten für Spezialhundeausbildung 

 
Ein erfolgreiches Jahr 2014 liegt hinter uns. 
 
Der Rettungshundbereich erfreut sich nach wie vor 
gleichbleibender Beliebtheit. 
 
Von Januar bis Mitte März treffen sich alljährlich die Rettungshundler zum 
gemeinsamen Flächen- und Trümmertraining. 
 
Dieses Jahr fand ein Trümmerworkshop über 3 Tage im März 2014 statt, der 
unter der Leitung von Detlef Kühn, dem 1.Vorsitzenden des ASB-Berlin, wieder 
ein voller Erfolg für alle Teilnehmer war. Er kann aus unzähligen Einsätzen 
berichten, was die Pausen für Aufwärmen sehr lebhaft werden ließ. 
Vielen Dank noch einmal dafür, dass wir das tolle Trümmergelände und das 
enorme Fachwissen erleben durften. 
 
Die Landesmeisterschaft Rettungshunde 2014 Mitte März war mit 11 Teams gut 
bestückt. Als Leistungsrichter fungierte Peter Arth aus Bayern. 
 
Landessiegerin RH 1- Fläche  
 
Daniela Wesselowski  Abt.A Abt.B 
mit Energie´s Red Rose „Tenya“   96      94  190  
Vorzüglich 
--------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Landessiegerin RH 2 Fläche A 
 
Saskia Bartsch 
mit Arielle vom Falkenseer Stern 192       88  280 Sehr gut 
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--------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Landessiegerin RH 2 Fläche B 
 
Sonja Schlamp  mit Nelly 199        93  292 
Vorzüglich 
--------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Landessiegerin RH 2 Trümmer A 
 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
mit Boo vom Falkenseer Stern   182   92  274 Sehr gut  
--------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Landessiegerin RH 2 Trümmer B 
 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
mit Acrux vom Falkenseer Stern   165   85  250 Gut 
------------------------------------------------------------------------------------ ---
------------ 
 
Ein herzliches Dankeschön geht an den 1. ASB-Berlin, dass wir 
wieder auf  ihrem Trümmergelände zu Gast sein durften. 
Ebenfalls herzlichen Dank an den Spender der Siegerpokale F.-P. Knaul. Zu 
guter Letzt natürlich auch herzlichen Dank an alle fleißigen Helfer der OG 
Berlin-Reinickendorf, die wesentlich bei der LG-Meisterschaft zum  
Gelingen beigetragen haben. 
******************************************************************* 
 
Deutsche Meisterschaft Rettungshunde in der LG 01  
bei der OG Bargfeld-Stegen 
 
85 Teams, davon 43 SV-Starter, stellten sich mit  ihren Hunden in den Bereichen 
Fährte, Fläche und Trümmer dem Richterurteil. 
 
Aus unser LG am Start waren Sonja Schlamp, Saskia Bartsch und Yvonne 
Steinborn-Bartsch aus der OG Berlin-Reinickendorf sowie Natascha Kurz aus der 
OG Perleberg. 
 
Fast alle Teams konnten die Prüfungen positiv abschließen und nicht nur das, 
sondern es kamen hervorragende Platzierungen heraus. 
 
Sonja Schlamp mit Nelly     RH 2 Fl A     182     93         275  Sehr gut 4. Platz 
 
Natascha Kurz mit Amati    RH 2 Fl B        176    89          265 Gut 13. Platz 
 
Saskia Bartsch (Jgdl) 
mit Arielle vom Falkenseer Stern Fl B         139    79           Nicht bestanden 
 
Sonja Schlamp mit Nelly    RH 2 Tr A        165    97           262 Gut 2.Platz 
 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
mit Anja von Bisi´s Meute  RH 2 Tr B        179    93           272 Sehr gut 7. Platz 
 
Der 7. Platz von Yvonne und Anja war das beste SV-Team und somit die 
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Fahrkarte zur Weltmeisterschaft nach Slowenien. 
 
Herzlichen Glückwunsch zu den tollen Ergebnissen ! 
************************************************************* 
 
Workshop Anzeigeverhalten  
 
Im Mai fand ein Workshop zum Anzeigeverhalten bei der OG Berlin-
Reinickendorf mit Sonja Schlamp als Referentin statt. Diesen Workshop kann 
ich allen Interessierten wärmstens empfehlen.  
******************************************************************* 
 
RH 1 Seminar 
 
Bei der OG Cottbus durfte ich im Juni ein RH 1 Seminar geben. 
13 Teilnehmer lauschten gespannt den neuen Themen und waren 
voller Elan dabei. Alle Teilnehmer konnten ihre ersten 
Verbellübungen, die sogenannte Anzeige, das ist das Auffinden 
der Person und Verbellen bis der Hundeführer sich genähert hat, an meinen 
ausgebildeten Hunden üben. Die Anzeige ist die Grundlage aller 
Rettungshundarbeit. Ein Hund, der nicht anzeigt, also die gefundene Person 
verlässt, kann eine Prüfung nicht bestehen. Anschließend wurde das mit allen 
Hundeführern und deren Hunden trainiert. Auch wie man die Gewandtheit 
ausbildet wurde von der Theorie direkt in die Praxis umgesetzt. Hier ist die 
schwierigste Übung das Tragen und Übergeben des Hundes an eine weitere 
Person. 
 
Ich bin gerne bereit, in weiteren Ortsgruppen, die z.B. keinen Schutzdiensthelfer 
haben, ein RH 1-Seminar als Einstieg in die Rettungshundarbeit, zu geben. 
 
******************************************************************* 
 
LG-Rettungshundseminar 
 
Im Juli 2014 fand das das LG-Rettungshundseminar statt. Die Veranstaltung 
läuft jeweils über 3 Tage und beinhaltet Theorie und Praxis im Bereich 
Unterordnung und Gewandtheit sowie Flächen- und Trümmersuche. Dieses 
Seminar ist Voraussetzung zur Erlangung der Übungsleiterlizenz RHW. Wieder 
einmal durften wir hier zu Gast bei der OG Brandburg-Stadt sein, die ein dafür 
super geeignetes Gelände hat. Die Mitglieder der Ortsgruppe haben uns wieder 
mit super Essen und helfenden Händen zur Seite gestanden. Der OG-
Vorsitzende, Kendy Wachow, hat selbst am Seminar teilgenommen. 
 
Der Beginn am Freitag steht immer im Zeichen von Theorie und weiteren 
Informationen und Neurungen zur Rettungshund-Prüfungsordnung. Samstag 
und Sonntag wird dann fleißig trainiert. Die Praxispausen werden dann wieder 
für die Theorie zur PO und vor allen Dingen deren Umsetzung in die Praxis 
genutzt. 
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FCI-Team-WM in Caselette (Italien) 
vom 20.-24.08.2014  
Der VDH hat 5 Mannschaften gestellt. Unsere 3 SV-Mitglieder starteten im 
Bereich Fährte und konnten den Weltmeistertitel erringen. Herzlichen 
Glückwunsch. 
 
------------------------------------------------------------------------------------------- 
IRO (Internationale Rettungshundorganisation) –  
Weltmeisterschaft  
vom 24.-28.09.14 in Gorica (Slowenien) 
 
Unsere 5 SV-Teams, darunter Yvonne Steinborn-Bartsch mit ihrer Anja von 
Bisi´s Meute im Bereich Trümmer B, nahmen unter der Betreuung der 
Mannschaftsführerin Claudia Koch aus Westfalen, an der diesjährigen WM teil. 
Gewohnt haben sie in Gorizia (Italien), die Veranstaltung war in Gorica 
(Slowenien) .  Das Wetter war bunt gemischt: von kühl bis hin zu brütend 
heißen Mittags –bis Nachmittagstemperaturen. 
 
Leider konnte der SV sich in diesem Jahr nicht so positiv präsentieren. Nur 2 SV-
Teams erreichten das Prüfungsziel. Yvonnes Anja legte eine Unterordnung im 
gehobenen Gut mit 87 Punkten ab, aber leider bellte Anja, obwohl sie alle 3 
Personen schnell gefunden hatte, an den gefundenen Personen im Trümmerbereich 
nicht.  
 
******************************************************************** 
 
Ortsgruppen RH-Prüfungen im zweiten Halbjahr 2014 
 
Die Ortsgruppe Berlin Süd veranstaltete eine kombinierte RH 2- / IPO- / FH 2- / 
BgH 1-Prüfung mit insgesamt 10 Teams im Oktober.  
 
Ende des Jahres am 27.und 28.12.14 fanden dann noch 2 Ortsgruppen- RH-
Prüfungen bei der OG Berlin-Reinickendorf mit insgesamt 15 RH-Teams statt. 
 
Wer Interesse an RH-Prüfungen hat, kann sich gerne an diese beiden, 
inzwischen erfahrenen OG´n im RH-Bereich, wenden. 
******************************************************************* 
 
RH-Prüfungsordnung 
 
Die Mantrailer – PO nimmt nun Formen an, nachdem sie  zur 
Bundesversammlung 2014 noch zurückgezogen wurde. Es liegt ein PO-Entwurf 
vor, der nun auf der Bundesversammlung 2015 genehmigt werden soll. Bei uns 
wird dieser zur RHW-Übungsleitertagung vorgestellt. 
 
******************************************************************* 
 
 
Jahresberichte 
 
Die Jahresberichte der OG-Beauftragten bzw. des 1. 
Vorsitzenden geben Aufschluss über die Aktivitäten in den 
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jeweiligen Ortsgruppen. Aktivitäten im RH-Bereich sind in folgenden 
Ortsgruppen zu verzeichnen: 
Am Mellensee, Baruth, Berlin-Reinickendorf, Berlin-Süd, Brandenburg-Stadt, 
Frohnau, Hermsdorf-Waidmannslust, Neuruppin, Perleberg und Werder. Die 
Ortsgruppen Berlin-Süd und Werder wünschen Unterstützung durch den LG-
Spezialhundbeauftragten, was dann zur Tagung im März 2015 besprochen 
wird. 
 

 
Übungsleiter RHW 
 
Unsere Landesgruppe verfügt momentan über 13 geprüfte Übungsleiter RHW. 
 
Die nächste Möglichkeit für eine Prüfung zum Übungsleiter RHW besteht im 
März 2015. Nähere Infos auf der LG-Homepage. 
 

 
RH 2 – Leistungsrichter 
 
Es sind derzeit 9 RH 2-Leistungsrichter , wovon 2 Leistungsrichter nur die 
Fährte richten dürfen. In unserer LG gibt es 1 LR-RH 2, das ist Yvonne 
Steinborn-Bartsch. 
 
******************************************************************* 
Prüfungsordnung 
 
Die PO wird überarbeitet und ab 2017 dürfen alle Sportler und Richter wieder 
einmal umlernen. 
 
******************************************************************* 
 
Die Arbeit in diesem Bereich bereitet mir nach wie vor viel Freude. Es macht 
Spaß, den Hunden und Hundeführern neue Horizonte zu eröffnen. 
 
Zum Ablauf dieser Amtsperiode bedanke ich mich bei meinen 
Vorstandskollegen und allen RH-Aktiven in den Ortsgruppen für die geleistete 
Arbeit. 
 
Für die Saison 2015 wünsche ich allen Mitgliedern die erhofften Erfolge. 
 
Yvonne Steinborn-Bartsch 
LG-Rettungshundbeauftragte 
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Veranstaltungen 

 
 

  

 
 

  

Zuchtschau OG Frohnau       
mit  Nachwuchs- und Veteranenklassen sowie allen Langstockhaarklassen 

 

Sonntag, 12. April 2015 
 

Richter: Herr Gerstenberg 
 
 
Schaugelände:  Übungsplatz der OG Frohnau, Senheimer Str. 63, 13465 Berlin 
                             BAB 111, Abf. Stolpe/Hennigsdorf  

 
Meldeschluss:    Montag, 06.04.2015 

 
Meldestelle:       Gabriele Kottsieper, Olwenstr. 12, 13465 Berlin 
                              Fon: 030-406 32 419  Fax: 030-406 32 409 
                              E-mail: olwenhof@web.de 

 
Melden Sie auch über unsere Homepage: www.og-frohnau.de 

 
 Beginn:                 9.00 Uhr 

 
 

Gültige Tollwutimpfung erforderlich (auch für Gasthunde).  
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Aus den Ortsgruppen 

 
OG Frohnau 
Wir wünschen allen ein gesundes und erfolgreiches Hundesportjahr 2015! 
Auch im vergangenen Jahr war die OG Frohnau wieder sehr aktiv. Die Organisation 
und das Training der Vorführgruppe auf der grünen Woche oder der CACIB lag wie 
immer in den bewährten Händen von Gabi Kottsieper jun., die mit ihrem Team 
wieder tolle Vorführungen zeigte und damit die Zuschauer begeisterte. Vielen Dank 
an alle fleißigen Helfer. Auch in 2015 freuen wir uns wieder über zahlreiche 
Unterstützung. In 2014 konnten wir drei Ortsgruppenprüfungen mit hoher Beteiligung 
durchführen, am 01.05. mit Günther Diegel, am 24.05. mit Klaus Lehmann (Groß 
Kreutz) und am 15./16.11. mit Horst Bamberg. Am 12.04.2014 fand unsere Körung 
statt, als Körmeister fungierte Herr Franz-Peter Knaul und als Körhelfer Robert 
Petersdorff. Aus unserer OG konnten Sylvia Buß mit Kwenia vom Priesteracker, Pia 
Gelleszun mit Wendy vom Heinrichplatz, Andrea Wolff mit Page von der Malchower 
Aue und Gabi Kottsieper jun. mit Ursel vom Olwenhof erfolgreich teilnehmen.   Am 
04.05.2014 führten wir dann unsere OG-Zuchtschau durch. Als Zuchtrichter waren 
Marco Oßmann und Franz-Peter Knaul im Einsatz. Überregional nahmen Michèle 
Muhsold mit Hamingja vom Tollhaus (Platz 6) und Petra Münch mit  Quinn von der 
Salztalhöhe (Platz 10) an der LGA in Werneuchen teil. LG-FH Siegerin wurde unser 
neues Mitglied Dr. Beate Bünger mit Nakima vom Hessenstein, auf der Bundes-FH 
erreichte sie dann einen tollen 13. Platz. Abschließend nahm Michèle Muhsold noch 
mit ihrer Hamingja vom Tollhaus an der LG-Sichtungsprüfung in Marwitz teil und 
schaffte mit einem vierten Platz die 1. Quali zur LGA 2015. Auf der 
Bundessiegerzuchtschau konnten unsere Mitglieder ebenfalls tolle Ergebnisse 
erzielen: 
• GHKL Rüden  -  V 28 Caruso vom Frankengold 
• GHKL Rüden   -  EZ Gin vom Frankengold 
• GHKL Hündinnen   -  V 7 Ulzana vom Heinrichplatz 
• GHKL Hündinnen   -  T3 Galina vom Frankengold 
• JHKL Rüden   -  SG 80 Rudi vom Haus Röhner 
• JHKL Hündinnen   -  SG 13 Icequeen vom Frankengold 
• JKL Rüden    -  SG 2 Newton vom Frankengold 
• GHKL Rüden LSTH  -  V10 Grisu vom Frankengold 
Auch unsere Jugendlichen waren in 2014 sehr aktiv. So nahmen Max Hoffmann, 
Saskia Brandl, und Marcel Wimmer am Jugendzeltlager teil. Claudia Elze und Jan-
Sebastian Weber waren ebenfalls als Betreuer dabei. Im November führten wir in 
unserer OG den LG-JJM und die LG-Jugendzuchtschau durch. Als Richter im IPO 
Bereich konnten wir Horst Bamberg, für den Agility-Bereich Yvonne Steinborn-
Bartsch und für den Schau-Bereich Frank Goldlust begrüßen. Schutzdiensthelfer 
waren Thomas Brandt und Henrik Herrmann und Fährtenleger Harry Sach. Im Agility 
Bereich gab es 5 Starter und im Leistungs-Bereich 6 Starter. Auf der Jugendschau 
wurden von 56 gemeldeten Hunden 49 Hunde von 17 Jugendlichen aus 4 
Landesgruppen vorgeführt. Aus unserer OG konnte Saskia Brandl mit ihrem Harti 
erfolgreich die RH 1 ablegen. Max Hoffmann belegte mit Fjandi vom Team Tollhaus 
auf dem Jugendwettkampf in der BgH1 den 1. Platz. Auf der Jugendschau führten 
Max Hoffmann und Marcel Wimmer. Corinna Elze führte an diesem Tag die meisten 
Hunde vor. Als Gäste konnten wir unseren Bundesjugendwart Sylvio Grimm und 
unseren LG-Vorsitzenden Michael Schubert begrüßen. Ein Dank gilt an Gabi 
Kottsieper (jun.) und Christine Muhsold für das zur Verfügung stellen ihrer Hunde.  
Wir beglückwünschen alle Mitglieder zu ihren tollen Leistungen in 2014!!! 
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2015 geht es natürlich genauso aktiv weiter. Wir haben zwei Ortsgruppenprüfungen 
geplant. Am 12.04.2014 findet unsere OG-Zuchtschau statt, auf der wir Herrn 
Gerstenberg als Richter begrüßen dürfen. Am 18. April folgt dann unsere Körung. Als 
Körmeister wird Franz-Peter Knaul und als Körhelfer Thomas Brandt fungieren. Ein 
Körtraining findet am 03.04.2015 zwischen 09 und 12 Uhr statt. Gäste sind wie 
immer herzlich willkommen! 
 
 
OG Plaue/Havel 
Am 31. Januar 2015 führte die OG Plaue/Havel eine Mitgliederversammlung durch. 
Es wurde die Anwesenheit kontrolliert und die Tagesordnungspunkte wurden 
bekannt gegeben. Doch zu allererst wurde unserem langjährigen Mitglied Günther 
Schröder zu 75jähriger Mitgliedschaft im SV gratuliert. Durch unsere zweite 
Vorsitzende wurde ein kurzer Abriss seines Lebens dargelegt.  
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1940 trat Günther dem Verein bei und ließ im gleichen Jahr seinen Zwinger „aus der 
Quitzowstadt“ schützen. 1946 wurde er zum Zuchtwart der Ortsgruppe Plaue/Havel 
gewählt bis er 2010 sein Amt an eine jüngere Sportsfreundin übergab. Günther war 
viele Jahre im Vorstand tätig und als Züchter sehr engagiert. Seit 1990 ist er 
Ehrenmitglied der Ortsgruppe Plaue/Havel. Unter seiner Führung veranstaltete die 
Ortsgruppe insgesamt 11 Zuchtschauen, weiterhin war er 16 Jahre als 
Nachzuchtbeurteiler für unseren Verein (jetzt SV) tätig. 
 

 
 
Günther Schröder wurde von der Ortsgruppe mit einem großen Präsentkorb geehrt 
und wir wünschen ihm weiterhin Gesundheit und Freude mit seinem Hund. 
Wir haben in unserer Ortsgruppe einen weiteren Jubilar. Es ist der Sportfreund 
Herbert Wenzel, der 50 Jahre Mitgliedschaft im SV vorweisen kann. 
Herbert ist am 01.01.1965 dem SV beigetreten, herzlichen Glückwunsch und alles 
Gute! Auf seinen Zwingernamen „vom Haus Wenzel“ sind weit über 100 Würfe in das 
Zuchtbuch des Vereins für Deutsche Schäferhunde eingetragen worden. Herbert ist 
ein aktives Mitglied unserer Ortsgruppe und versucht zu helfen, wo er nur kann. Auch 
Herbert erhielt durch unsere Ortsgruppe eine Aufmerksamkeit zu seinem Jubiläum.  
Unser Sportfreund Günther gab nach Ende der Jahreshauptversammlung Kaffee und 
Kuchen sowie ein leckeres Abendbrot aus. Alle saßen in gemütlicher Runde 
beisammen und fachsimpelten miteinander. 
Es war ein schöner und unterhaltsamer Nachmittag. Wir möchten uns noch einmal 
ganz herzlich bei Dir bedanken, Günther. 
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R. Schinköth-Eschment (2. Vorsitzende)  
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Züchtertafel 

 

 
Zwinger: „vom Annenhof“ 
Annerose Posch, Uslarer Str. 50, 12621 Berlin, Tel.: 030 /5634776, Funk: 0174/615 38 96 
Email: aposch@t-online.de und Internet: www.vomannenhof.de 
 
 

Zwinger: „vom Buntzelberg“ 

Michael Schubert, Lindenstr. 7a, 12526 Berlin, Tel.: 030 / 678 23 550,  
Funk: 0163/1768393, Fax: 030 / 678 23 551 
Email: micha@vombuntzelberg.de und Internet: www.vombuntzelberg.de 
 

 

Zwinger: „vom Falkenseer Stern“ 
Yvonne Steinborn-Bartsch, Hegelallee 3, 14612 Falkensee, Tel.:03322/1255001, Funk: 0177/5131370, 
Email: steinborn-bartsch.yvonne@arcor.de, Internet: www.vomfalkenseerstern.de 
 

 

Zwinger: „vom Frankengold” 
Frank Goldlust, Landsberger Str. 213, 12623 Berlin, Tel./Fax: 030 /566 90 17 
 

 

Zwinger: „von Honduras” 
Petra Schilinski, Dorfstraße 2, 15370 Petershagen, Tel./Fax: 033 439/162 52 o 0173/984 16 01, 
Email: Petra.Schilinski@gmx.de 
 

 

Zwinger: „vom Insulaner” 
Ingrid Kierszkowski, Eichhorster Weg 10, 13435 Berlin, Tel./Fax 030 /7918622 
Mobil: 0171/6559165 / 0171/6235191, Email: info@vominsulaner.de, http://www.vominsulaner.de 
 

 

Zwinger: „von Laurin“ 
Caroline Kramm, Hederichweg 20, 12487 Berlin, Tel.: 030/63905653, Funk: 0175/7171833, E-Mail: 
Caro.Kramm@gmx.de, Internet: www.von-laurin.de 
 
 

Zwinger: „Zuchtgemeinschaft Lübars” 
Jens Weigelt und Heide Gansen, Straße 494 Haus 53, 13469 Berlin, Tel.: 030/40508990, Fax 
030/40508999, Mobil:0172/4024055, www.sv-zuchtstaette-luebars.de 
 

 

Zwinger: „von der Malchower Aue” 
Andrea Wolff, Ribnitzer Str. 10, 13051 Berlin, Tel.: 030 /928 39 18, Fax: 030/96 06 35 16, 
Mobil: 01 79/498 63 16, E-Mail: andrea.wolff@superkabel.de, www.malchoweraue.de 
 

 

Zwinger: „von der Moritzburg” 
Heinz Richter, Hauptstraße 46, 14806 Mörz, Tel.: 03 38 43/403 94 
 

 

Zwinger: „von den Nieplitzwiesen“ 
Steffen Niedack, Neue Marktstr. 13, 14929 Treuenbrietzen, Tel. 033748/10151, Mobil: 0172/9445776, 
Email: joker0138@aol.com  
 
 

Zwinger: „vom Olwenhof” 
Gabriele Kottsieper, Olwenstr. 12, 13465 Berlin, Tel. 030 /40 63 24 19, Fax 030/40 63 24 09, 
Mobil: 01 72/391 97 42, Email: olwenhof@web.de 

 
 

mailto:steinborn-bartsch.yvonne@arcor.de
http://www.vominsulaner.de/
mailto:Caro.Kramm@gmx.de
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Zwinger: „vom Priesteracker” 
Brunhild Weiß, Viktoriastr. 40, 16552 Mühlenbecker Land OT Schildow, Tel.: 03 30 56/227 46, 
Fax: 03 30 56/227 32, Funk: 0177/787 83 81, Email: brunhild.weiss@web.de 

 

Zwinger: „vom Ratsberg” 
Jürgen Fiebig, Lindenstr. 11, 17291 Prenzlau, Tel.: 0 39 84/50 16, Fax: 0 39 84/80 64 04 
Email: juergen@hundefiebig.de, Internet: www.hundefiebig.de 

 

Zwinger: „vom schwarzen Waran” 
Sabine Gummelt, Buckower Chaussee 141, 12305 Berlin, Tel.: 030/742 51 33  
oder 01 77/270 01 60 Fax: 030/46 89 85 18, Email: s.gummelt@gmx.de, www.vom-schwarzen-waran.de  

 
Zwinger: „vom Tal der Quellen” 
Karin Pötzsch, Hauptstraße 49b, 14806 Mörz, Tel./Fax: 03 38 43/404 07,  
Mobil: 0172/956 99 44, Email: Karin-Poetzsch@web.de 

 
Zwinger: „op de Täppelberg“ 
Roland Focke, Feldstr. 18, 17309 Rollwitz, Tel. 03973/432580, Mobil: 0163/1314078, Email: 
roland.focke@web.de 
 
Zwinger: „von der Stadtwiese“ 
Roland Lohrke, Templiner Str. 46, 16278 Angermünde, Tel.: 03331/22998, Mobil: 0151/21431955, 
Internet: www.vonderstadtwiese.de 
 

Zwinger „vom Treuenbrietzener Land” 
Mirko Kadach, Leipziger Straße 46, 14929 Treuenbrietzen, Tel./Fax: 033748/10045; 0174/9969459, 
www.treuenbrietzener-Land.de 

 
Zwinger „vom Uckerstrom“ 
Hartmut Rosenthal, Prenzlauer Str. 35, 17291 Nordwestuckermark, Tel.: 039852/70006, Mobil: 
0171/7292947, E-Mail: rosenthalh@gmx.de, Homepage: www.schaeferhunde-
uckerstrom.jimdo.com  
 

Zwinger „von der Waldesruh” 
Frank Peter, Kantstraße 47, 15366 Hoppegarten, Tel.: 030/56700460 - Fax: 030/56700461, 
Internet: www.von-der-Waldesruh.de 
 

Zwinger: „vom Wolfsgift” 
Ines Haertel, Rietzer Weg 11, 14776 Brandenburg an der Havel, Mobil: 0174/9333847 
Email: senibrb@web.de, Internet: www.vom-wolfsgift.de 

 

Zwinger: „vom Wolkenstein” 
Gernot Wolkenstein, Charlottenstr. 60, 12683 Berlin, Tel.: 030 /545 52 97, Fax: 030/54 98 54 06, 
Mobil: 0174/9993388, Email: Zwinger@vom-Wolkenstein.de, Internet: www.wolkenstein.de 
 
Zwinger: „vom Zäschkenhof“ 
Eckhard Schulz, Atterwascher Str. 18, 03172 Schenkendöbern, Tel: 035692/440, Mobil: 0172/3711489, 
Email: zaeschkenhof@t-online.de  
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